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AERÓDROMO LA FLORIDA PASA LA PRUEBA TRAS EL ECLIPSE 

JUZGADO DE GARANTÍA AMPLIÓ DETENCIÓN DE CONDUCTOR INVOLUCRADO EN TRÁGICO ACCIDENTE

EXPERIENCIA

LA RECETA DE ISRAEL 
PARA EL AGRO 
Claudio Balbontín, inves-
tigador del Inia Intihuasi, 
destacó que en el país del 
Medio Oriente la agricul-
tura se desarrolla “desde la 
eficiencia total”. 

16-17

Una dramática historia quedó al descubierto luego que un automóvil impactara violentamente a una estu-
diante de trece años, quitándole la vida cuando caminaba por una caletera paralela a la Ruta 5 Norte. 

LAS CARTAS PARA DIRIGIR LA CÁMARA 
CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN 

10-11-12

ELECCIÓN SE REALIZARÁ MAÑANA

Nueve postulantes se presentaron para ocupar 7 cupos del Consejo Regional para 
el período 2019-2021.  Mariano Torrealba y Eduardo Soto son quienes tienen más 
opciones de alcanzar el asiento de la presidencia.

20:00 horas en Santiago:
U. Católica Vs. La Serena

18-19

20:00 horas en Santiago:
U. Católica Vs. La Serena

Según datos de la Dirección General de Aeronáutica Civil, entre el 30 de junio y el 3 de julio se realizaron 353 arribos y 361 despegues, lo que según las autoridades da cuenta 
de que el terminal aéreo tiene la capacidad para operar incluso vuelos internacionales.

BASTIÁN SALFATE

Se enfrentan por la Copa Chile. 
Transmite CDF y  www.radioeldia.cl 25

4-5
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l suicidio de un mi-
nistro de la Corte de 

Apelaciones de Rancagua al 
cual se le había abierto un 
“cuaderno de remoción”, ha 
puesto una nota dramática 
en una ya larga serie de de-
nuncias e investigaciones. La 
pregunta es cómo se deben 
enfrentar -no sólo en la vida 
de personas públicas- este 
tipo de acusaciones. Aunque 
haya un efecto lamentable y 
doloroso, la sociedad nece-
sita que se indaguen todas 
las denuncias serias y bien 
respaldadas.

Es evidente que el periodis-
mo debe cumplir su papel. 
Un caso reciente es el de los 
privilegios de los capellanes 
de las Fuerzas Armadas. No 
se les acusa de corruptos, 
pero salta a la vista el escan-
daloso desequilibrio entre 
sus rentas y lo que reciben 
habitualmente los religiosos.

En este análisis es indispen-
sable, desde luego, separar 

Ciudadanos responsables 

situaciones. 
Lo de los capellanes no es 

congruente con el mensaje 
evangélico y aunque obedez-
ca a una tradición, debe ser 
revisado. Las acusaciones 
de corrupción, en cambio, 
implican delitos que no solo 
es necesario denunciar e 
investigar, sino que deben 

ser castigados.  
Militares, carabineros y jue-

ces requieren de la confianza 
de la ciudadanía para que 
puedan cumplir sus deli-
cadas funciones. Lo mismo 
debemos hacer todos los 
ciudadanos, cualesquiera 
que sean. Pero quienes han 
sido elegidos por los votan-
tes, o fueron ungidos por sus 
capacidades para ocupar 
cargos de responsabilidad, 
tienen una obligación mayor.

Conviene tener presente 
el artículo 19 de nuestra 
Constitución en su inciso 
segundo:

“En Chile no hay perso-
na ni grupo privilegiado… 
Hombres y mujeres son 
iguales ante la ley. Ni la ley 
ni autoridad alguna po-
drán establecer diferencias 
arbitrarias”.

Esperemos que los proce-
sos en curso y las denuncias 
que los han precedido, no 
borren estas verdades.

E Militares, cara-
bineros y jueces 
requieren de la 
confianza de la 

ciudadanía para 
que puedan cum-
plir sus delicadas 
funciones. Lo mis-

mo debemos hacer 
todos los ciudada-
nos, cualesquiera 

que sean.

>    OPINIÓN

Miembro de la  Academia Chilena de la Lengua

secretario general del  Instituto de ChileAbraham Santibáñez

Un reportero ciudadano nos envió esta fotografía para agradecer el operativo de limpieza llevado 
a cabo en el Puente El Libertador, uno de los focos denunciados por Diario El Día, como uno de los 
lugares con mayor aumento de escombros y basura.

Nuevamente un reportero ciudadano nos envió esta fotografía para denunciar a un conductor que 
se estacionó en un lugar no habilitado. Lamentablemente, esta situación es frecuente en la esquina 
de calle Pampa Baja con Avenida Cuatro Esquinas en la comuna de La Serena.

DESTACAN GESTIÓN DEL MUNICIPIO EN OPERATIVO DE LIMPIEZA DENUNCIAN A VEHÍCULO ESTACIONADO EN LUGAR NO HABILITADO

Carmen Rodriguez: “Yo viajé en marzo de Arica 
a Santiago y esta empresa de buses fue muy 
correcta en la atención con los pasajeros, tanto 
el auxiliar como el chofer, muy precavido con la 
velocidad, quedé muy conforme con el servicio, 
sólo fue casualidad este incendio”.

Ingrid Alaniz Diaz: “¡Qué bueno que salieron 
ilesos! Los buses cada vez están más inseguros”.

Daniza Cerda Cofré: “¿Qué está pasando con la 
fiscalización a los buses?”.

BUS SE INCENDIA POR COMPLETO EN PLENA 
CARRETERA Y PASAJEROS RESULTAN ILESOS

Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no reflejan necesariamente el pensamien-
to de diario El Día>Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, 

nombre, rut y número telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la>

>    LO MÁS COMENTADO EN LA WEB

María Teresa Recabarren Morgado: “Una pena 
que los extranjeros que sacan lo mínimo para 
abandonar su país, pierdan todas sus cosas en ac-
cidentes de esta naturaleza, donde no queda nada”.

Juan Pablo Hernández Martínez: “Qué cuático, al 
menos nadie salió herido”.

Emma Reyes: “¡Qué lamentable situación, es muy 
complicado culpar a alguien de lo que aquí pasó, 
pero claramente la empresa tiene responsabilida-
des, al menos nadie salió herido”.

Unos 50 pasajeros, en su mayoría extranjeros, no registraron lesiones al salir del autobús que pasadas las 
18.00 horas comenzó a incendiarse.
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>    CARTAS AL DIRECTOR

Opinión

LA SERENA
Brasil 431. Casilla 556.
MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 / Fax (51) 2 219599
GERENCIA Fono (51) 2 200410
CIRCULACION Almagro 452. Fono: (51) 2 545390. La Serena
PUBLICIDAD Fono (51) 2 200413, Fax (51) 2 229515
SUSCRIPCIONES Fono (51) 2 200406 / Fax (51) 2 229515

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, Calle Nueva Dos 1240. Fono (51) 2 200400

Aldunate 943. Fono (51) 2 546740 - (51) 2 546742

OVALLE Miguel Aguirre 109. Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272- Horario de atención lunes 
a viernes de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas. Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

SANTIAGO La C oncepción 65  Of. 1003 Providencia. Fono (02) 3639570 - (02) 3600322.

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

Fundado el 1 de abril de 1944

Propietario: Antonio Puga S.A.

>    EDITORIAL

l tiempo avanza y se acele-
ra el paso a lo que será la 

elección municipal y de gober-
nador regional, fijadas ambas 
para el próximo año, sin que 
exista claridad sobre las atri-
buciones de esta última autori-
dad, creada, justamente, con la 
finalidad de dar el toque final 
al proceso de descentralización 
del país.

Hay varios vacíos legales que 
deberán ser superados en el 
menor plazo posi-
ble. Lo contrario 
significaría que 
este proceso, como 
proponen algunos 
sectores, sea apla-
zado.

Uno de estos 
factores divergentes es el rela-
cionado con la responsabilidad 
que corresponderá a la nueva 
autoridad regional en materia 
económica y política, ya que si 
bien es cierto estará sujeta a 
una acusación constitucional, 
no están definidas las causales 
para ello.

Lo otro es lo referente a las 
atribuciones del intendente y 
del gobernador regional, esti-
mándose que esto generará 
controversias en materia de 
responsabilidades, lo que, sin 
duda, afectará las acciones des-
tinadas al desarrollo.

A ello se agrega el traspaso 

de competencias y, lo más 
importante, la asignación de 
recursos para enfrentar este 
proceso que, sin duda, tendrá 
dificultades en sus inicios, pero 
es el paso decisivo para que las 
regiones puedan actuar con 
autonomía y decidiendo su pro-
pio destino.

Con ello se cierra o debiera 
serlo en el más rápido plazo 
posible, un capítulo que ha sido 
vital en el proceso descentrali-

zador, que significó 
no sólo un laborio-
so y largo trabajo, 
sino, además, una 
tarea inclaudica-
ble de las regiones 
y, especialmente, 
de la Fundación 

Chile Descentralizado.
En este escenario, que parecie-

ra complejo, surge, además, la 
necesidad del fortalecimiento 
de los medios de comunicación 
de las regiones con el fin de 
canalizar a la opinión pública 
su quehacer, informaciones 
que sean la expresión de las 
identidades propias de cada 
territorio.

Así se entenderá mejor la 
regionalización y esto es lo 
que debe tenerse en cuenta 
en las futuras decisiones que 
marquen, por fin, la elección de 
gobernadores como está esta-
blecido en la ley.

El largo camino para lograr
una efectiva regionalización

E

En este escenario, 
que pareciera com-

plejo, surge, además, 
la necesidad del for-
talecimiento de los 

medios de comunica-
ción de las regiones

Botemos paradigmas
urante las últimas semanas ha existido un 
fuerte debate en torno a tres temas que nos 

aquejan a todos y que tienen algo en común.
El primero es la reforma previsional, ¿Cómo 

financiamos o reformulamos el sistema de 
pensiones en Chile para una vejez más digna?, 
¿hasta qué edad deberíamos trabajar? 

El segundo es acerca de la reforma de las  isapres, 
donde sólo un 17 % de la población chilena per-
tenece a este segmento y donde el asegurador 
más grande del país, Fonasa, sigue creciendo 
anualmente, y finalmente la última disputa 
que enfrentó al nuevo ministro de Salud Jaime 
Mañalich con la senadora Carolina Goic acerca 
del financiamiento de la ley del cáncer.

Chile,  con una población cercana a los 19 
millones de habitantes, se enfrenta acelerada-
mente a un cambio. Hemos logrado disminuir 
la tasa de mortalidad infantil, las enfermedades 
transmisibles y mejorar las condiciones sani-
tarias. Sin embargo, ha disminuido el número 
de nacimientos, ha aumentado la esperanza 
de vida al nacer hasta los 85 años y con ello las 
enfermedades crónicas.

El presupuesto del 2019 para el sector de salud 
creció en un 3,2%, cuyo fuerte foco está orientado 
a infraestructura y equipamiento. Con más de 
150.000 trabajadores sólo en los servicios de 
Salud, que deben velar por la adecuada gestión 
de los recursos y brindar una atención de cali-
dad y oportuna, nos preguntamos, ¿estaremos 
preparados para enfrentar este nuevo escenario, 
teniendo en cuenta que son las personas que 

D

por: Maeze>    UNA SONRISA EN EL DÍA

Paulina Vergara Diaz

gerenta de consultoría de Olivia 

 GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL  Francisco Puga Medina
 EDITOR GENERAL Eleazar Garviso Gálvez
 JEFE DE INFORMACIONES Guillermo Alday Cortés
                                                  EDITOR DE DISEÑO Héctor Leyton Arancibia
       EDITOR FOTOGRÁFICO  Lautaro Carmona Guerrero
 

conforman este sector el centro del cambio? ¿o 
sólo nos bastará con pensar en más hospitales 
y centros de atención?

Rompamos paradigmas y definamos arqueti-
pos culturales específicos para estas realidades 
organizacionales.

as vacaciones son un periodo de descanso 
y de diversión para los niños. Sin embargo, 

también puede ser una instancia para que 
aquellos pequeños que tengan algún problema 
de comunicación, lenguaje o habla puedan 
aprovechar este tiempo para favorecer esta área 
sin que implique un desgaste cognitivo y que 
sea a la vez de forma natural.

Se pueden dar algunas sugerencias para que 
los padres o cuidadores puedan ayudar en esta 
materia, en forma lúdica, como conversar al me-
nos 10 minutos al día de un tema que sus hijos 
propongan. Esta actividad fomenta la curiosidad 
que es un comportamiento inquisitivo natural 
de forma lúdica.

Para niños más pequeños, jugar al “veo -veo” 
durante traslados o al llegar del trabajo mientras 
realiza otras actividades. Por ejemplo, preparar 
la cena u once. La idea es que su hijo describa las 
características generales de un objeto que esté 
presente en el lugar donde comparten ambos 
(padres e hijos). Esto fomenta el vocabulario y 
capacidad de evocación o memoria respecto a 
un estímulo.

Carolina Herrán

L
Niños en vacaciones
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Actualidad
ECLIPSE: LA FLORIDA PASA LA 
PRUEBA Y ALISTA AMPLIACIÓN

Uno de los aspectos que revestía preocupa-
ción para las autoridades durante el pasado 
eclipse total de sol era cómo el aeródromo 
La Florida resistiría la alta demanda que se 
produciría durante esos días en que duplica-
ría los vuelos diarios e incluso debía operar 
como terminal internacional. 

Tras el evento, la evaluación que se hace es 
positiva y, a juicio de muchos, confirmaría 
que la terminal aérea serenense estaría en 
condiciones de continuar operando en los 
años venideros, toda vez que además viene 
en camino un proyecto de ampliación que 
triplicaría su capacidad actual.

Cabe destacar que, de acuerdo a cifras 
entregadas por la Dirección General de 
Aeronáutica Civil (DGAC), el incremento 
en las operaciones aéreas (aterrizajes y/o 
despegues) en el recinto  producto del 
eclipse, comenzó el día domingo 30 de junio 
y se extendió hasta el miércoles 3 de julio. 
Durante esos días, se transportaron cerca 
de 14.000 pasajeros. Respecto de los vuelos, 
se realizaron 353 arribos y 361 despegues.

“La evaluación en general es positiva, hu-
bo un buen trabajo de coordinación entre 
la DGAC, las empresas turísticas, el MOP”, 
manifestó el seremi de Obras Públicas, 
Pablo Herman.

La autoridad detalló que incluso durante 
los días de mayor flujo se llegaron a efectuar 
hasta 62 operaciones “eso quiere decir que 
son aproximadamente 31 vuelos y nunca 
tuvimos problemas de aterrizaje o atrasos, 
el aeropuerto funcionó muy bien”.

Según indicó, diariamente eran aproxima-
damente 5.200 personas las que llegaban 

DANIELA GUAJARDO C.
La Serena

EVALUACIÓN ES POSITIVA 

> En septiembre se anuncia una nueva licitación 
que triplicará la capacidad de infraestructura 
actual, concesión que se extenderá hasta 2030. 
No obstante, indican que aun así no se ha 
descartado el aeropuerto internacional de Tongoy.

estamos esperando las respuestas del Servicio 
de Evaluación Ambiental (SEA), a quienes se 
les hizo una consulta de pertinencia para 
ver si la empresa tenía que pasar por el sis-
tema de impacto ambiental. Teniendo las 
respuestas, ya estaríamos en condiciones 
de licitar con todos los antecedentes”.

Herman indica que la iniciativa tiene que 
estar adjudicada en mayo de 2020, que es 
la fecha en que se termina la concesión 

“y ciertamente el tráfico aéreo era bas-
tante amplio, de muchos helicópteros, 
avionetas privadas”.

Otro de los aspectos a destacar, indica 
Herman, es que se llevaron de muy buena 
forma las operaciones internacionales. 
“En general, la infraestructura soportó, 
no tuvimos ningún retraso de vuelos y 
ningún problema, salvo el retorno, donde 
un día la fila de personas llegó hasta la 
puerta del aeropuerto, pero eso fue por 
la revisión de maletas”.

Pero agregó que “en general la infraes-
tructura funcionó. Fue una prueba en la 
que el aeródromo soportó y lo hizo de 
muy buena manera”.

SE VIENE LA AMPLIACIÓN 
En la zona siempre se ha generado 

controversia entre quienes consideran 
que se debe apostar por la construcción 
del aeropuerto internacional de Tongoy 
o los que defienden que se mantenga 
La Florida. Ésta última es precisamente 
la opción por la que se inclinó el actual 
gobierno.

En este sentido, el seremi de Obras 
Públicas reconoce que lo ocurrido con 
este fenómeno astronómico es una 
buena señal, pero señala que es una 
determinación que se adoptó ya hace 
algún tiempo. “Los estudios señalaron 
que la infraestructura de La Florida todavía 
estaba en condiciones para recibir una 
mayor cantidad de vuelos y de hecho lo 
demostró ahora en el eclipse, donde se 
duplicaron las operaciones”, dijo.

Lo concreto es que la tercera concesión 
ya está ad portas de concretarse. Según 
informó el seremi, en septiembre de este 
año se desarrollaría la licitación. “Sólo 

14.000
Pasajeros recibió la terminal serenense 
entre el 30 de junio y el 3 de julio con 
ocasión del eclipse total de sol, según 
cifras de la DGAC. 

> Según la Dirección General de Aeronáutica 
Civil, DGAC, entre el 30 de junio y el 3 de julio 
se realizaron 353 arribos y 361 despegues, lo que 
daría cuenta de que tiene la capacidad para operar 
incluso vuelos internacionales.

En cuanto a si lo conseguido durante el 
eclipse y la construcción de esta nueva 
ampliación sellarían definitivamente la 
suerte del proyecto de un aeropuerto 
internacional en Tongoy, el seremi de 
Obras Públicas, Pablo Herman, ma-
nifestó que “no, nunca hay que dejar 
cerrado ese tema. Hoy lo que se prio-
rizó, porque los estudios también lo 
señalaron, es que la infraestructura de 
La Florida todavía estaba en condicio-
nes para recibir una mayor cantidad de 
vuelos y de hecho lo demostró ahora 
en el eclipse, donde se duplicaron las 
operaciones” 
No obstante, agrega, “si en el 2030 se 
observa que existe una gran cantidad 
de vuelos y una mayor cantidad de 
aerolíneas, se podrá evaluar el aero-
puerto en Tongoy. Va a depender de 
la demanda y que la infraestructura 
quede chica”, precisó.

¿Sería la lápida
para Tongoy?

seremi de Obras Públicas 

Fueron aproximadamente 31 
vuelos diarios y nunca tuvimos 
problemas de aterrizaje o 
atrasos, el aeropuerto funcionó 
muy bien”.

PABLO HERMAN 
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EL rECINTO  tuvo su punto de mayor demanda entre el 30 de junio y el miércoles 3 de julio, donde el flujo de pasajeros diarios llegó a 5 mil personas, mientras que los vuelos se incrementaron al doble. 
LAUTARO CARMONA 

PESE A qUE EN ALgUNOS mOmENTOS  se registraron aglomeraciones, las autoridades 
destacan que no hubo atrasos en los vuelos ni problemas en la pista. 

BASTIÁN SALFATE 

actual. En ese momento, la empresa que 
presenta la mejor propuesta tomará el 
control del recinto, pero tendrá un plazo 
para terminar el diseño. “De esta forma, 
esperamos que el inicio de las obras 
nuevas como tal se dé hacia el mes de 
diciembre de 2020 o enero de 2021, para 
que estén terminadas el 2023 y entren en 
operación”, especifica Herman. El plazo 
de operación, en tanto, se determinó 
hasta el 2030. 

TRES VECES MÁS CAPACIDAD
El proyecto en La Serena forma parte de 

un plan nacional de modernización de 
aeropuertos que anunció a mediados de 
junio el Presidente Sebastián Piñera, que 
involucra a 17 recintos a nivel nacional y 
una inversión de US$1.442 millones. Esto  
permitirá a La Florida ofrecer servicios 
de operación internacional.

Entre las modificaciones, el proyecto 
considera aumentar la capacidad del 
edificio del terminal de pasajeros que 
actualmente tiene 4.360 metros cuadrados 
para llegar a 12.940 metros cuadrados. 
Además, los estacionamientos vehicu-
lares aumentarán desde 231 posiciones 
actuales hasta llegar a 406 posiciones. 

“Va a quedar con todos los elementos 
para poder recibir vuelos internacionales, 
ese es uno de los cambios que tiene, el 
estándar”, destacó en entrevista con El 
Día Radio el ministro de Obras Públicas, 
Alfredo Moreno. 

En este sentido, el secretario de Estado 
agregó que “es un cambio muy signifi-

cativo, estamos hablando de un recinto 
que no tiene relación con lo que hay hoy 
día. Además de eso, la construcción está 
hecha de una manera que favorece el 
tener aerolíneas de bajo costo”, expresó 
Moreno. 

Por su parte, Pablo Herman explicó que 
una de las grandes novedades es que se 
habilitarán dos mangas de acceso a los 
aviones, lo que otorgará mayor seguridad 
a los pasajeros.  

En el caso de la pista, no considera 
mayores cambios. Se mantienen los 4 
estacionamientos para aviones “y se 
habilita un quinto espacio para poder 
aterrizar un Hércules o aviones presiden-
ciales o en caso de emergencia, para hacer 
trabajo aeromédico”, precisa el seremi.

Según dijo, las obras apuntan princi-
palmente a la construcción de mejores 
espacios de atención, de espera, todo 
lo que tiene que ver con las oficinas de 

la PDI y del SAG. “Va a funcionar de mejor 
manera en cuanto a la operatividad, para 
que no se genere un atochamiento de la 
cantidad de vuelos y para que mejore de 
manera más óptima la seguridad, con ofi-
cinas especiales para el SAG, para la PDI”, 
indicó y agrega que “tendrá un circuito 
interno de pasajeros que sea más seguro, 2 
mangas de acercamiento a los aviones que 
van a permitir una mayor eficiencia en la 
infraestructura”, especificó.

La inversión estimada para estos fines 
es de 54 millones de dólares. “Además va 
a tener todo un sentido regional, con un 
concepto diaguita. “La verdad es que se ha 
hecho un muy buen trabajo de diseño, lo 
hizo la misma Dirección de Aeropuertos, 
toma elementos regionales en colores, 
formas, el tema astronómico y los entrega 
en una nueva arquitectura, que va a ser 
mucho más moderna”, precisó Herman. 3701iR

54
millones de dólares es la inversión estima-
da para realizar las mejoras en la terminal, 
en ésta que sería su tercera concesión.
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EclipsE 
inclusivo

cerca de 100 personas beneficiadas

el sonido ambiente, a los pájaros que 
comenzaron a cantar, los perros que 
ladraron y además el aparato fue ha-
ciendo una especie de cuenta regresiva 
porque el sonido se iba poniendo más 
grave y al momento de totalidad hubo 

Los que tuvieron oportunidad de pre-
senciar el eclipse total de sol el 2 de julio 
en la región coinciden en lo increíble que 
fue ese momento, debido a la belleza del 
fenómeno, además de las sensaciones 
individuales y colectivas que generó. 

También resultó especial para quienes 
por distintas razones como enfermeda-
des, condiciones genéticas o accidentes 
son ciegos o tienen discapacidad visual, 
pero igual vivieron el eclipse con emoción 
gracias a un equipo llamado Ligthsound 
2.0 o Arduino, que convierte la luz en 
sonido y mientras la luna iba tapando 
el sol produjo hermosos sonidos simi-
lares a los de instrumentos musicales 
de la familia del viento como la flauta 
dulce, el oboe o la tuba. 

Este fue el caso de más de 70 personas 
no videntes que se concentraron en 
diferentes puntos de la región para 
disfrutar del evento astronómico, apro-
vechando las bondades del moderno 
aparato diseñado en la Universidad de 
Harvard y donado a Chile por medio de 
un proyecto financiado por la Unión 
Astronómica Internacional.

Uno de ellos fue Ricardo Álvarez, de 
39 años, quien forma parte de la orga-
nización Acaluces y se trasladó junto 
a un grupo hasta una parcela familiar 
ubicada en La Higuera para poder per-
cibir el eclipse a través del innovador 
artefacto con asistencia de astrónomos 
que lideran un proyecto inclusivo lla-
mado Dedoscopio. 

El hombre que perdió la visión a los 

La agrupación particuLar acaLuces  se movilizó hasta una parcela en la comuna 
de La Higuera, donde vivieron una tarde única el día del eclipse.

JOHANA FERNÁNDEZ
La Serena

20 tras ser diagnosticado con un glaucoma 
congénito, tenía el recuerdo de cómo es un 
eclipse solar porque en el año 1994 vio por 
televisión el que ocurrió en Putre. 

“(…) En esta ocasión fue totalmente dife-
rente al percibir cosas como la temperatura, 

persona no vidente

Estábamos todos reunidos, 
además tuvimos la explicación 
científica, así que fue muy 
completa la experiencia”. 

Ricardo Álvarez

 Niños, jóvenes y adultos que se instalaron en 
el Estadio La Portada de La Serena y otro grupo 
que  se movilizó hasta La Higuera, usaron un 
artefacto especial llamado arduino, diseñado en 
la Universidad de Harvard, para sentir el evento 
astronómico

11
dispositivos para que las personas con dis-
capcidad visual pudieran percibir el eclipse 
llegaron a Chile desde Estados Unidos

La universidad de Harvard  diseñó estos aparatos para que personas ciegas de Estados 
Unidos pudieran disfrutar del eclipse total de sol que se registró en el año 2017. Gracias a un proyec-
to financiado por la Unión Astronómica Internacional, donaron Arduinos a Chile.

cedida

cedida
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un silencio”, explica.
Álvarez  asegura que fue especial 

porque los niños presentes se in-
teresaron por el tema y lo vivieron 
atentamente desde su imaginación. 
“Estábamos todo reunidos, además 
tuvimos la explicación científica, así 
que fue muy completa la experiencia”.

PROYECTO INCLUSIVO
Carla Fuentes, astrónoma y una de 

las fundadoras del proyecto astro-
nómico Dedoscopio -que además 
gestionó el envío del Arduino desde 
Estados Unidos-, detalló que previo al 
eclipse los niños que estuvieron en 
La Higuera trabajaron con distintos 
materiales y maquetas para sentir la 
luna,  las partes del eclipse y la franja 
que atravesaba los lugares donde se 
iba a ver. 

Posteriormente se movilizaron a 
un sector más alto y conectaron un 
parlante al Arduino para ‘escuchar’ 
el eclipse.

“(…) Cuando el sol se cubría el 
aparato sonaba y fue emocionante. 
Durante la totalidad comenzamos a 
sentir mucho frío y de repente sonó 
diferente, esto es muy especial porque 
los niños son muy sensibles a otras 
sensaciones. La idea fue incluirlos 
en lo que estaba pasando porque 
ellos escuchaban del eclipse en las 

acceso al equipo para percibir de otra 
forma el eclipse que no podían ver. 

Raquel Caravante Castillo, encargada 
del Departamento de Discapacidad 
de la municipalidad de La Serena, 
comenta que al conocer que habían 
llegado 11 de estos dispositivos al 
país, decidieron averiguar cómo 
obtener uno. 

“Nos contactamos con astrónomas 
de la Universidad Diego Portales y 
luego de la Universidad Autónoma. 
Ellos nos facilitaron uno para tener 
acá en La Serena”, destaca. 

En total, 60 personas ciegas junto 
a sus familias pudieron vivenciar 
el eclipse en el Estadio, luego que 
conectaran el Ligthsound 2.0 a un 
parlante. “Fue una experiencia única 
para todos”. 

LA ASTRONOMÍA DE 
MANERA DIFERENTE 

Carla Fuentes explica que la as-
tronomía es mostrada a través de 
imágenes, colores y formas que en 
general se apoyan en diapositivas, 
pósteres o pinturas. 

Pero las personas con discapacidad 
visual no pueden tener acceso y es a 
partir del año 2017 que dos jóvenes 
astrónomas se plantean el desafío 
de hacer charlas para personas con 
este tipo de limitaciones. 

“Por eso en 2018 nació Dedoscopio 
en la ciudad de Concepción.  Hemos 
generado distintas charlas táctiles, es 
decir, nosotros tomamos un tema, 
hacemos maquetas y representamos 
lo que hay en el universo a través de 
distintas texturas como el algodón, el 
cartón, el azúcar y en paralelo vamos 
contando todos los fenómenos que 
ocurren”, precisa. 

Además de trabajar en colegios, el 
proyecto también toma en cuen-
ta agrupaciones municipales o 
particulares. 

“Tenemos siete charlas en las que 
conversamos del planeta Marte, otra 
donde explicamos cómo nacen las 
estrellas o de las formaciones este-
lares, las partes del sol o el espectro 
electromagnético y hasta de los me-
teoritos”, indica. 6101i

representante del grupo Acaluces

Fue una experiencia 
muy linda. Había niños, 
jóvenes y familiares que 
quedaron muy contentos, 
porque de a poco sienten 
que los integran más”. 

Carmen Gloria Tapia

El llamado Es a protEgErsE dEl sol

El jefe del Servicio de Oftalmología 
del Hospital de La Serena asegura que 
ambos pacientes sufrieron alteraciones 
mínimas, producto de inflamación de la 
córnea

Dos personas presentan 
daños a nivel ocular 
luego de ver el eclipse

cedida

DAnIELA PonCE sufrió daño ocular tras ver un eclipse solar sin 
los lentes apropiados en Quilpué, en el año 2010. Su testimonio 
se volvió viral antes del eclipse del 2 de julio en la región

Dos personas con  afec-
ción a nivel ocular tras ver 
el eclipse del 2 de julio  se 
han registrado en la región 
hasta el momento, según 
informaron las autoridades 
locales de Salud. 

Desde el Servicio de Salud 
Coquimbo informaron que 
los pacientes, una mujer 
y un hombre, presentan 
queratitis actínica, una que-
madura a nivel de córnea 
que no compromete la re-
tina y ocasiona alteraciones 
mínimas que requieren de 
tratamiento con gotas.

El primer caso es el de una 
mujer con pérdida de visión 
en uno de sus ojos, que ob-
servó el eclipse con lentes de 
protección certificados pero 
mal puestos,  tras colocár-
selos encima de sus lentes 
ópticos de gran aumento.

 Una vez que pasó la to-
talidad, los especialistas 
presumen que ella recibió 
algunos rayos y de inmediato 
le ocasionaron ardor y dolor.

El  segundo caso fue el de 
un hombre que el día del 
eclipse pasó toda la jorna-
da a exposición del sol sin 
ninguna protección. Esta 
persona está con tratamiento 

JOHANA FERNÁNDEZ
La Serena

de gotas oftalmologicas y 
control médico para evaluar 
su avance.

Julio Moreno, jefe de 
Servicio de Oftalmología 
del Hospital de La Serena,  
detalla que esta afección 
ocasiona cuatro síntomas: 
mucho dolor, molestia con 
la luz, lagrimeo y sensación 
de arena en los ojos. 

“Yo lo comparo con una 
persona que fue a la playa, 
se quedó todo el día al sol y 
después no se puede tocar la 
espalda porque le duele. Esa 
persona espera tres días y le 
sale una nueva cubierta en 
la piel. Aquí es lo mismo; el 
ojo primero tiene un daño en 
las capas superficiales, esas 
capitas se van a reemplazar 
con o sin tratamiento (...), se 
debería arreglar en pocos 
días”, señala.

El llamado del especialis-
tas es a que las personas 
se protejan del sol en todo 
momento ya que una expo-
sición prolongada puede 
resultar en una irritación o 
quemadura leve (queratitis)
o incluso algo más grave 
como una retinopatía.

“Afortunadamente no 
llegó ninguna persona a 
consultar por daño retinal, 
ese daño es irreversible y no 
tiene ningún tratamiento”,  
acotó.  6101i

noticias y en las calles cuando la 
gente hablaba, así que fueron parte 
de un momento maravilloso”, acotó. 

Lo mismo opina Carmen Gloria 
Tapia, quien señaló que fue muy 
gratificante ver cómo se afianza la 
inclusión social. “Fue una experiencia 
muy linda para todos. Había niños, 
jóvenes y familiares que quedaron 
muy contentos, porque de a poco 
sienten que los integran más”. 

EL ARDUINO EN LA PORTADA
Durante la charla masiva que se 

organizó en el estadio La Portada la 
tarde del 2 de julio con José Maza, hubo 
una  representación de la población 
con discapacidad visual. Unas 60 per-
sonas asistieron y también tuvieron 

eL arduino de segunda generación  transforma la luz en sonidos que 
emiten melodías similares a las de instrumentos musicales como la flauta, oboe o 
tuba.

60
personas con discapacidad visual y 
ciegas experimentaron el fenómeno 
astronómico en La Portada

cedida
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EN la GOBERNaCIÓN DE ElQUI

Esto último, señalan, es riesgoso, ya que 
podría salpicar a la intendenta,  luego de 
nombrarlo en Economía hace muy poco, 
lo que complicaría sacarlo de su cargo para 
ponerlo como gobernador. Indican que 
sería “poco serio” y la expondría a las crí-
ticas de la oposición. Sin embargo, en las 
mismas filas precisan que no  afectar ía a 
la primera autoridad regional, puesto que 
es un cargo que finalmente lo nominará el 
Presidente Piñera.

NADA CLARO.
 Lo cierto es que al interior de la colectividad 

no habría nada claro ni definitivo y aún no 
han conformado la terna para entregarla a 
la intendenta regional y lo único que ésta ha 
señalado es que personalmente no tiene a 
nadie para nombrar en ese cargo por ahora 
y que  desde RN “tienen hasta el viernes para 

Incertidumbre y tensión es lo que se ha-
bría estado viviendo en los últimos días al 
interior de Renovación Nacional, de cuyas 
filas debería salir el próximo gobernador o 
gobernadora provincial de Elqui, luego que 
presentara su renuncia Daniela Norambuena.

Si bien había cuatro eventuales nom-
bres que se perfilaban la semana pasada: 
Rodrigo Órdenes, seremi de Agricultura; 
Matías Villalobos, seremi del Trabajo; Marcelo 
Castagneto, consejero regional; y Gonzalo 
Chacón, seremi de Economía, ninguno de 
estos podría estar en la terna que la colec-
tividad deberá presentar antes del viernes 
a la intendenta regional, Lucía Pinto, que es 
de donde eventualmente saldrá la nueva 
autoridad, una vez que lo sopese el Presidente 
Sebastián Piñera, el que incluso podría no 
considerar los tres nombres y hacer una 
nominación autónoma.

De todas formas, personeros de Renovación 
Nacional han sostenido que de los mencio-
nados por diario El Día, sólo uno de ellos 
podría seguir en carrera, el actual seremi 
de Economía, Gonzalo Chacón, el que se-
ría bien mirado por algunos militantes al 
interior de RN. Y coincidentemente, Chacón 
se encuentra en Santiago, que es donde 
finalmente se tomará la determinación, 
aunque se ha señalado que de ninguna 
manera estaría realizando alguna gestión 
política, menos a su favor.

Pero si bien algunos miran con beneplá-
cito a Chacón, en RN también hay quienes 
indican que para ellos es “un misterio” y 
que desconocen quién lo trajo a la zona 
para ponerlo como seremi de Economía. 
De hecho, algunos especulan que podría 
tener contactos en altas esferas, los que lo 
estarían aquilatando para que haga una 
carrera política en la zona. O bien, tendría 
“un padrino” muy poderoso.

Y si bien reconocen que tiene adeptos en 
las filas, indican que la comunidad lo des-
conoce y es allí donde no tendría el apoyo 
popular.  “La gente quiere como gobernador  
a alguien de la zona”, precisan en privado. 

LAUTARO CARMONA

OSCAR ROSALES CID
La Serena

Incertidumbre en nombramiento
Hay tensión al interior de Renovación Nacional donde se deberá entregar una terna a la intendenta regional 

para que finalmente se designe al nuevo gobernador de la provincia de Elqui tras la renuncia de Daniela 
Norambuena.

entregarme una terna”.
Por otra parte, Marcelo Castagneto, consejero 

regional de RN, cuyo nombre también se ha 
escuchado como apto para ser gobernador, ha 
señalado que “en general la opinión pública 
está porque asuma el cargo una persona de 
la zona, con experiencia política y tengo el 
apoyo transversal de muchos sectores y si es 
necesario asumir una responsabilidad que 
el Presidente me confiera, lo voy a hacer”.

Castagneto precisa que en su caso lo hace 
por lealtad a un gobierno por el cual han 
trabajado para que le vaya bien.

UNA MUJER EN LA TERNA. 
Otro hecho que se estaría comentando 

es que la terna debería considerar a una 
mujer y no sólo a hombres, para evitar ser 
sindicados como machistas y dar una señal 
de apertura hacia la igualdad de género, 
aunque también mencionan que no tienen 
una militante que se perfile para ese cargo, 
como sí lo fue en su momentos la renunciada 
Daniela Norambuena.

Al preguntarle a Adriana Peñafiel si estaría 
dispuesta para ese cargo, sonrió y dijo que 
“de ninguna manera”. En todo caso, la di-
rectiva regional de RN, que encabeza Emilio 
Lazo, es la que deberá determinar quiénes 
conformarán la terna de donde saldrá el 
nuevo gobernador o gobernadora y los 
que determinarán también si la propuesta 
incluirá a una mujer. 1601

Pero reconocen que hay ejemplos de afuerinos 
que han hecho carrera política en la región, 
como es el caso de Marcelo Díaz, que llegó 
como gobernador nominado desde la capital, 
posteriormente fue diputado del PS y terminó 
como embajador. Otro caso es el de Patricio 
Walker, DC, que llegó como un desconocido 
a la zona, hizo carrera de diputado por el 
entonces Octavo Distrito y posteriormente 
fue senador por su colectividad.

Adriana Peñafiel, consejera regional de 
Renovación Nacional, una de las personeras 
que se refirió al nombramiento de alguien 

en el nuevo cargo, indicó que entendien-
do el sentir de las bases de RN, “siempre la 
primera prioridad es por una persona de 
aquí de la región, yo diría que eso es parte 
de nuestro ADN”.

Por lo anterior cree que la orientación de la 
directiva de RN regional iría en esa dirección.

Según algunos militantes destacados e 
incluso cercanos a la administración regio-
nal, plantean que a Chacón le pesaría en su 
contra la experiencia política y el hecho de 
haber sido nombrado recientemente como 
seremi de su cartera.

intendenta regional.

Tienen hasta el viernes para 
entregarme una terna”.

LUCÍA PINTO

presidenta del CORE.

Siempre la primera prioridad 
es por una persona de aquí de 
la región, yo diría que eso es 
parte de nuestro ADN”.

ADRIANA PEÑAFIEL

El aCtUal sEREmI  de Economía Gonzalo Chacón, sería una de las cartas de RN que podría 
ocupar el cargo de gobernador de Elqui.
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Vicuña brilló con el eclipse
sE pUsO paNtalONEs laRGOs EN tURIsmO

Para la comuna del valle 
del Elqui, el fenómeno 
natural no sólo fue un 
hecho inolvidable para 
sus habitantes. También 
lo consideraron positivo 
desde todo punto de 
vista y el sol los iluminó 
más que nunca dicen.

Una de las comunas que los visitantes 
hicieron su favorita para observar el eclipse 
del pasado dos de julio, fue Vicuña, donde 
el municipio habilitó dos puntos oficiales 
de observación,  la Pampilla de San Isidro 
y calle  Carrera, lugares donde miles de 
personas vivieron un momento histórico 
que difícilmente olvidarán en sus vidas.

Tanto vecinos como visitantes destacaron 
que la comuna permitió que todo funcio-
nara a la perfección.

“Yo me informé hace meses y aposté 
todas mis fichas por Vicuña y vine a ojos 
cerrados. Me gustó la preocupación que 
tuvieron para poder hacernos más grato el 
pasar, sobre todo las muy buenas fuentes 
de información en la plaza y eso me llevó, 
justamente, a buscar lugares donde observar 
este fenómeno así que muy bonita organi-
zación, se lo agradezco a la municipalidad”, 
señaló Jaime Vásquez.

BUEN SALDO.  El alcalde de Vicuña Rafael 
Vera dijo que el saldo había sido positivo 
desde todo punto de vista y explicó que 
tenían un desafío, porque sabían que los 
ojos del mundo estaban puestos en la 
región y particularmente en su comuna.

“Entendíamos que el eclipse solar era 
una oportunidad no solamente para ven-
der productos, sino también para decirle 
al mundo y a nuestro país que nosotros  
estamos preparados como comuna tu-
rística, que dejamos de ser una comuna 

tradicional, bonita y pasamos a ser una 
comuna turística”.

Reconoce que el desafío era grande, pero se 
coordinaron con los diferentes estamentos 
públicos y los privados, como la empresa 
eléctrica, de agua potable, de las empresas 
que distribuyen combustible, el banco, 
entre otros, para que todos los servicios 
funcionaran a la perfección, con plan de 
contingencia incluido, como ocurrió.

Rafael Vera destacó que los comerciantes 
estuvieron a la altura y dieron respuestas a 
las necesidades de los visitantes. “Fuimos 
la única comuna que tuvo dos puntos de 
observación. El comercio salió contento, pero 
más allá de eso sacamos nota de excelencia 
en términos de promover la comuna, los 
medios de comunicación fueron funda-
mentales, porque todos dieron señales de 
lo que estaba ocurriendo”, sostiene.

Indica que este evento hizo que la comuna 
se pusiera los pantalones largos en turismo, 
lo que es sin retorno y anticipa otras activi-
dades como una feria del libro de invierno 
durante el presente mes.

El edil señala que lo negativo fue que la 
Dibam mantuvo el Museo Gabriela Mistral y 
recibieron reclamos. “No hay razones lógicas 
para que la Dibam haya dado instrucciones 
de tener cerrado los días lunes y martes”. Lo 
otro malo, dijo, fue que no dejaran la Ruta 
41 unidireccional a ciertas horas y hubo 
tacos de kilómetros. 1602

óSCAR ROSALES CID
La Serena

sEGúN El BalaNCE fINal,  unas 140 mil personas llegaron a Vicuña para observar el eclipse solar, las que se retiraron conformes y felices por el 
suceso natural y la atención recibida.

CedidA

alcalde de Vicuña.

Fuimos la única comuna que 
tuvo dos puntos de observación. 
El comercio salió contento, pero 
más allá de eso sacamos nota 
de excelencia en términos de 
promover la comuna”. 

RAFAEL VERA

140
personas eligieron Vicuña para obser-
var el eclipse solar del pasado dos de 
julio.
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ESPERA SIN RETORNO
Fue una de las mañana más grises en el puerto, 

y otro lunes negro en el Colegio Rakiduam, 
ubicado en Avenida La Cantera. El destino pa-
rece haberse ensañado con el establecimiento 
y las tragedias no paran desde el 21 de junio, 
cuando los docentes tuvieron que informar 
a la comunidad escolar del fallecimiento del 
joven Maximiliano Lara (14), quien en el 2017 
inhaló monóxido de carbono en la Pampilla 
y quedó postrado hasta su último día en este 
mundo, cuando su cuerpo no aguantó más 
luego de dos años de lucha.

Este fin de semana la muerte volvió a presen-
tarse en la puerta del recinto. Dos madrugadas 
teñidas de sangre enlutaron nuevamente al 
Rakiduam. Primero el sábado, cuando Gabriel 
Cornejo, de 38 años, colisionó contra un 
poste en La Cantera, falleciendo en el lugar, 
y al día siguiente, el domingo, a las cinco 
de la mañana, sería la menor Anaís Garrido 
(13) quien sellaría estas lúgubres jornadas. 

JUAN CARLOS PIZARRO A. 
Coquimbo 

TRIBUNAL AMPLIÓ DETENCIÓN DE SUJETO QUE HUYÓ DEL LUGAR DEL ACCIDENTE Y SE ENTREGÓ 12 HORAS DESPUÉS

Salió de su casa un sábado 
por la noche para nunca 
más volver. La joven Anaís 
Garrido (13) fue atropellada 
en la Ruta 5 y muchos 
apuntan a la responsabilidad 
de los padres. Pero lo cierto 
es que el automóvil que le 
quitó la vida iba a exceso 
de velocidad, circulaba con 
las luces apagadas por la 
caletera y presuntamente el 
conductor se encontraba en 
estado de ebriedad. Juzgue 
usted. 

EN LA CAPILLA  Sagrada Familia 
de Nazareth, en Villa Talinay, está 
siendo velada la joven bailarina cuya 
vida terminó de golpe. 

LAUTARO CARMONA

Ambos eran parte del octavo básico del 
colegio. Gabriel como apoderado y ella 
como alumna. 

EL IMPACTO POR ANAÍS 
De los tres casos, el que más impacto 

generó fue el de la pequeña Anaís. La 
menor de 13 años fue atropellada cuando 
cruzaba la caletera de la Ruta 5 Norte, a la 
altura del kilómetro 466, y el conductor 
del BMW que la impactó simplemente 
se dio a la fuga.  

La historia no terminó ahí. Durante la 
tarde, el hombre causante del accidente, 
casi 12 horas después de la muerte de la 
pequeña, llegó voluntariamente hasta las 
dependencias de la Tenencia de Peñuelas, 
manifestando ser el conductor que parti-
cipó del episodio ocurrido en la mañana. 
Quedó detenido y en el día de ayer pasó a 
control de detención. 

GLOBOS BLANCOS Y TRISTEZA
Cuando llegamos hasta el colegio de 

• Abril de 2016
En el kilómetro 470 de la caletera de 
la Ruta 5 Norte, dos individuos, en 
situación de calle fallecen producto 
de un atropello y las autoridades 
prometen mejorar la seguridad vial. 

• Julio de 2019
La pequeña Anaís Garrido salió de 
su casa a una fiesta, y cuando re-
tornaba caminando por la caletera 
con dos amigos, a la altura del ki-
lómetro 465, fue atropellada por 
un automóvil. Las medidas de se-
guridad prometidas no se habían 
implementado. 

>    CRONOLOGÍA
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La Cantera, la mañana de este lunes, la 
paz parecía reinar tanto en los alumnos 
como en los docentes. “El duelo se lleva 
por dentro, y no podemos transmitirle 
pesimismo a nuestros jóvenes”, dice una 
funcionaria, la primera en recibirnos, y 
quien nos hizo el nexo con la directora. 

Los globos blancos decoraban la entrada, 
las escaleras y las barandas del segundo 
piso, en señal de recuerdo, principalmente 
para Anaís, o “Nany”, como era conocida 
por sus amigos.  “No podíamos comenzar 
esta jornada de otra manera”, precisa la 
directora, Carolina Pizarro, quien relata lo 
duras que han sido las últimas semanas, 
y ese día en particular. “Estábamos de ani-
versario, pero lo tuvimos que suspender 
todo. No hay ánimo de celebración, sobre 
todo después de lo de Anaís, que nos dejó 
a todos en estado de shock”, asegura. 

Nunca se esperaron algo así. Carolina 
asegura que la adolescente era una joven 
tranquila, con una familia muy preocupada, 
que siempre estaba presente. De hecho, 
muchos de sus integrantes estudiaron en 
el mismo colegio, por eso los conoce. “No 
sé qué pudo haber pasado, no me voy a 
meter, es algo que sus padres tienen que 
ver. Lo único que te puedo contar yo es que 
era una buena niña, callada, y sobre todo 
muy querida por sus compañeros”, relata 
la directora, quien precisa que cuando se 
abordó la situación a primera hora, más 
de la mitad del curso no pudo contener 
las lágrimas por la partida de su amiga. 

HASTA CUÁNDO 
Los alumnos esperaban en el colegio. Lo 

mismo hacían los vecinos en Villa Talinay 
y por supuesto, sus padres y su hermano 
menor, quienes la vieron salir de la casa 
el sábado por la noche para no volver 
nunca más.  Fue una espera sin retorno. 

“¿Hasta cuándo?” se pregunta en el 
mismo establecimiento, Melisa Roca, 
compañera de Anaís, quien no puede creer 

LA MAÑANA DE ESTE LUNES,  el colegio Rakiduam de Coquimbo se encontraba adornado con globos blancos para homenajear a la estudiante. 
LAUTARO CARMONA 

Directora del colegio Rakiduam

Estábamos de aniversario, 
pero lo tuvimos que suspender 
todo, sobre todo después de 
lo de Anaís y los otros hechos 
que nos han tocado”. 

CAROLINA PIZARRO

mayor que  “Nany” y hace cuatro que 
habían forjado una linda amistad. El 
joven asegura que la vio por última vez 
el día viernes por la tarde, se saludaron 
“a la rápida”. Algo conversaron, pero nada 
especial, de hecho, Jusel no lo recuerda 
muy bien. “Sí recuerdo la expresión de su 
cara. Ella siempre se andaba riendo, era 
como apañadora. Cuando uno estaba 
triste, le hablaba por Facebook, y ella 
respondía con algún meme y se te pasaba 
la pena. Así era”, cuenta, agregando que 
extrañará aquellos bailes que Anaís junto 
a sus amigas hacían en sus ratos libres 

En los últimos días ha estado en 
discusión establecer un toque de 
queda para los menores de edad. Y 
la discusión se ha reabierto en la zo-
na debido al caso de Anaís Garrido. 
Los alcaldes de la conurbación son 
categóricos y dicen no a la medida. 
“No es algo que esté en los planes 
nuestros”, manifestó el edil de La 
Serena, Roberto Jacob, mientras 
que su símil de Coquimbo, Marcelo 
Pereira, expresó que “de ninguna 
manera lo tengo contemplado ya 
que trae a la memoria los momen-
tos más oscuros de nuestro país”. 
En la misma línea, el diputado 
Matías Walker expresa que no es 
viable, ya que “vulnera el derecho 
constitucional del libre tránsito de 
personas”. 
Una opinión distinta tiene el diputa-
do Juan Manuel Fuenzalida, quien 
dice que “es una buena alternativa 
para poder regular situaciones res-
pecto a los menores, estableciendo 
restricciones, pero también prote-
gerlos”, sostuvo. 

¿Toque de queda 
para menores?

que una vez más la irresponsabilidad de 
un conductor se haya llevado la vida de 
un integrante de la comunidad escolar 
y de otro joven. “Hay gente que le echa 
la culpa a ella, por andar a esa hora en la 
calle, pero no tiene nada que ver, porque 
no fue eso lo que le provocó la muerte, 
lo que le provocó la muerte fue este 
conductor irresponsable”, dice la menor. 

Jusel Cabrera también la esperaba. El 
alumno de primero medio era un año 

>  CONTINÚA EN PÁGINA  12
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amigos, también menores de edad, 
acompañaban a “Nany” al momento 
del accidente. 

en el casino del colegio. “Instalaban un 
parlante y se ponían a bailar reggaetón, 
a veces pop coreano, pero siempre algo 
alegre”, asevera el adolescente. 

“LA SAGRADA FAMILIA”
A la Capilla Sagrada Familia de Nazareth, 

de la Villa Talinay, llegaron decenas de 
familiares y amigos de la menor. Allí la 
esperaban, tal como aquella noche en 
que no tuvo retorno. El llanto, la pena y 
la impotencia se podían percibir en el 
ambiente. “Estaba llena de vida, y mira 
lo que pasó”, dice una familiar, al vernos 
llegar.

Son pocos los que quieren hablar y se 
entiende, pero su abuelo se explaya. “No 
puedo creer que haya gente que critique 
a los padres y no al irresponsable que la 
atropelló”, expresa, molesto. 

Asegura que su nieta era una joven 
tranquila, “iba a fiestas, como cualquier 
otro joven, pero no era algo de todos los 
fines de semana, ni tampoco que los 
padres no se preocuparan. Son cosas de 
adolescentes. Andar de madrugada es algo 
que todos hemos hecho, lo inusual aquí 
es que pase un tipo borracho a exceso de 
velocidad y que te mate. Eso es lo que hay 
que condenar”, dice el abuelo de “Nany”, 
a la espera de que “se haga justicia”. 

compañera de colegio de Anaís

Hay gente que le echa la culpa 
a ella, por andar a esa hora en la 
calle, pero no tiene nada que ver, 
lo que le provocó la muerte fue 
este conductor irresponsable”. 

MELISA ROCA

COMPLEJO PANORAMA 
PARA IMPUTADO

Anaís ya falleció y tal como el abuelo, 
todos en la familia están a la espera de 
justicia. Ayer era el primer paso, ya que 
en el Juzgado de Garantía de Coquimbo 
se llevó a cabo el control de detención 
del sujeto de 47 años. 

Tras las intervenciones del fiscal y el 
defensor, la magistrada Carla Rigotti, 
decretó la ampliación de la detención por 
24 horas. ¿La razón? El Ministerio Público 
insistió en que faltaban elementos de 
prueba como la declaración de testigos 
que habían estado con el individuo mo-
mentos antes del atropello y cuyos relatos 
dejarían en evidencia que efectivamente 
estaba ingiriendo alcohol previo al su-
ceso y, en segundo término, el examen 
toxicológico del Servicio Médico legal, 
tendiente a demostrar lo mismo, según 
refirió el fiscal Ricardo Salinas. 

PREGUNTAS QUE 
SIGUEN SIN RESPUESTA 

Durante la audiencia, muchas preguntas 
quedaron sin respuestas, pero otras inte-
rrogantes se fueron aclarando. Minutos 
antes de ingresar al tribunal, nos comu-

LA FAMILIA DE ANAÍS  no podía creer lo que había ocurrido. Las imágenes retratan el dolor que 
sentían al ver partir a la pequeña que emprendió un viaje sin retorno. 

LAUTARO CARMONA

nicamos con el teniente Francisco Ibarra, 
jefe de la Tenencia de Peñuelas quien fue 
el que tomó el procedimiento el domingo 
por la mañana. 

Ibarra enfatizó en que en el desafortunado 
episodio convergieron varios elementos. 
El primero, que la joven se encontraba en 
el lugar equivocado, en el momento más 
desafortunado, debido a que el lugar, la 
caletera de la Ruta 5, justo en el kilómetro 
466, “es un lugar sin luminarias, donde los 
vehículos pasan a exceso de velocidad y 
además no existe un paso habilitado para 
peatones, lo que genera una mezcla fatal 
de elementos”, sostuvo. 

Respecto al procedimiento mismo, relató 
detalles inéditos hasta ahora. De acuerdo a 
la información entregada por el teniente, 
la joven ya iba retornando a su casa junto 
a dos amigos que la acompañaban, todos 
menores de edad, un hombre y otra mujer. 
Fueron ellos quienes llamaron a Carabineros 
cuando el BMW pasó y arrolló a la menor.   

Contaron que durante las horas previas 
estuvieron en una “carrete”, sin especificar 
dónde, y que se les había “pasado la hora”. 

Cruzaron por la carretera de la Ruta 5, sin 
inconvenientes, pero cuando tomaron la 
caletera a pie, no percibieron que venía ha-
cía ellos en sentido contrario, el vehículo a 
exceso de velocidad, según relataron. 

En la audiencia, donde estuvo presente el 
imputado, el fiscal entregó más antecedentes. 
Al parecer, los jóvenes no vieron el automóvil 
porque, además del exceso de velocidad, 
transitaba con las luces apagadas. 

Pese a que el examen de intoxilacer arrojó 
cero alcohol, el hecho de que el sujeto haya 
huido del lugar hace viable la hipótesis de que 
cuando se lo tomó, el aparato no detectara 
la presencia de alcohol, lo que sí podrían 
constatar testigos que lo habrían visto en las 
horas previas, y otros exámenes científicos 
toxicológicos. “No podemos descartar la 
presencia de alcohol, eso es algo que se va 
a indagar, queremos acreditar y comprobar 
que el sujeto estaba bebiendo momentos 
antes”, indicó el persecutor Salinas. 

Finalmente, el fiscal detalló los delitos que 
se pretenden imputar, que serían dos. En 
primera instancia no haber prestado auxilio a 
la víctima, constituye uno de los ilícitos, y en 

EL IMPUTADO  continúa detenido a la espera de la formalización que quedó fijada para hoy martes 
a solicitud del Ministerio Público. 

LAUTARO CARMONA

segundo lugar, lo cual sería lo más grave, 
es el choque en estado de ebriedad con 
resultado de muerte. “Esto último lo 
tendremos que determinar en base 
a pruebas testimoniales, ya que no 
tenemos los exámenes científicos en 
estos momentos, debido a las horas 
que pasaron desde el atropello hasta 
que el sujeto se entrega”, especificó. 

URGE MEJORAR LA SEGURIDAD 
Este no es el primer caso de accidentes, 

particularmente de atropellos en el 
lugar. En abril del 2016, dos personas 
en situación de calle fueron alcan-
zadas por un automóvil mientras 
transitaban por la caletera, a la altura 
del kilómetro 470. En esa oportunidad 
la seremi del MOP de la época, Mirtha 
Meléndez planteaba la necesidad de 
realizar mejoras en la seguridad vial 
del sector, pero a tres años de ese epi-
sodio, todo sigue igual. Consultado, el 
actual seremi Pablo Herman asegura 
que no ha existido ninguna propuesta 
concreta, por ejemplo de instalar una 
pasarela peatonal en la Ruta 5, en el 
proyecto cuya etapa Los Vilos-La Serena, 
se estaría por adjudicar. Precisa que 
como Ministerio, deberían exigir a la 
concesionaria medidas concretas para 
mejorar la seguridad en el sector. “Con 
lo que ha pasado, el proyecto debe 
adecuarse, para que no tengamos 
accidentes como este. En el kilómetro 
465 se tiene contemplado un enlace 
que debería ayudar en este sentido. 
Con respecto a la pasarela peatonal, 
es algo que debemos plantear ahora, 
porque en principio no está contem-
plado”, indicó Herman. 

El alcalde de Coquimbo, Marcelo 
Pereira, también lamentó el falleci-
miento de la pequeña y precisó que se 
debe avanzar en medidas de mitigación 
de manera inmediata. Sin embargo, 
tiene fe en que todo mejorará con la 
nueva concesión, “porque contempla 
veredas, para el tránsito peatonal, 
alumbrado público, y restricción de 
velocidad de 50 kilómetros por hora 
al ser una zona urbana”, manifestó. 

Así las cosas, en el corto plazo no se 
vislumbra una pasarela peatonal, co-
mo pide gran parte de la comunidad, 
por lo que deberán seguir esperando. 
Aunque, tal como señala el teniente 
Francisco Ibarra desde Carabineros, 
“hagamos lo que hagamos, las causas 
de los accidentes en la mayoría de los 
casos seguirán siendo responsabilidad 
de los conductores y de los peatones”, 
insiste, haciendo un potente llamado 
a la prevención, para que tragedias 
como la de Anaís no vuelvan a destruir 
familias, ni generen idas sin vueltas, 
salidas sin llegadas, o, simplemente, 
esperas sin retorno. 4601iR
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HABLAN QUIENES PERDIERON SUS PERTENENCIAS EN TALINAY

“Salgan, que se está incendiando”
Seis jóvenes de entre 20 y 30 años, que 

hasta la noche del domingo no se cono-
cían, pero que tenían más en común de 
lo que creían. 

Junior, Mayra, Yelimar, Mary, María y 
Griselda, son extranjeros en Chile. Cinco 
venezolanos y una boliviana, que dejaron 
todo en sus países y salieron buscando 
nuevas oportunidades de vida. En una 
maleta metieron lo que creyeron que 
podría servirles para comenzar una nueva 
etapa en alguna ciudad y en un país que 
desconocen. Pero esa maleta se redujo a 
cenizas la noche del domingo.

“El asistente del chofer nos dijo que 
saliéramos que se estaba quemando 
el bus”, relata una de las pasajeras del 
bus Pullman San Andrés que cubría la 
ruta de Arica a Santiago, y que a varios 
de ellos los llevaría al encuentro de sus 
familiares y amigos.

“Corran, corran, salgan, que se está 
incendiando”, nos dijeron, y nosotros 
tomamos apenas lo que pudimos para 
poder abandonar el bus. Tomaron apenas 
lo que tenían a mano. Una cartera, una 
mochila pequeña, algunos tomaron su 
bolso de mano. Otros no tuvieron esa 
suerte y vieron a pocos minutos cómo 
ardían sus pertenencias en el fuego.

“No nos dio tiempo a tomar nuestras per-
tenencias”, indicaron quienes perdieron 
pasaportes y documentos personales en 
el siniestro registrado en el sector Talinay 
de la Ruta 5 Norte pasadas las 18.00 horas 
del domingo.

En una cuesta, el bus comenzó a in-
cendiarse desde la parte posterior y los 
dos choferes y el asistente advirtieron a 
los 50 pasajeros que debían abandonar 
inmediatamente la unidad.

LO MÁS A MANO
Dado lo extenuante de un viaje que dura más de 24 

horas, algunos se habían quitado las zapatillas para 
estar más cómodos. Al momento de la emergencia 
salieron del bus en calcetines. Junior fue uno de 
ellos. Dice que tiene una propuesta para trabajar 
como asistente de soldador en Puerto Montt, una 
labor que realizaba en el oriente de Venezuela, desde 

donde salió hace más de un mes recorriendo el 
continente por tierra.

“No sabíamos que se estaba incendiando, no se 
veía el fuego todavía, no se veía sino un poco de 
humo, después comenzó a verse todo el humo”, 
explica Junior todavía en calcetines. Minutos después 
alguien le regaló un par de zapatillas y minutos 
después él mismo se las obsequió a una joven que 

Apostaron por un cambio radical en sus vidas. El incendio 
desde la parte trasera del bus que los llevaba a Santiago se en-

cargó de acelerar los planes. Hablan seis de los extranjeros que 
perdieron todas sus pertenencias en el incendio de Talinay

también perdió sus zapatos en el fuego.
“Yo lo único que hice fue agarrar a mi 

niña que estaba durmiendo. Tiene cinco 
años y de la desesperación,  las personas 
no me dejaban salir con ella. Luego la 
misma gente se dio cuenta que tenía a 
mi hija y dijeron ‘cuidado que hay una 
niña’ y fue cuando me dejaron salir con 
mi hija”, relata una de las pasajeras que 
también recorrió Sudamérica por tierra 
sólo para llegar a Santiago.

Griselda comentó que visitaría a su her-
mana en la capital y que eran muchos los 
detalles familiares que le llevaba. Todos 
quedaron reducidos a cenizas. “Mi hermana 
me está esperando en Santiago y toda mi 
familia le había enviado detalles y regalos. 
Todo se perdió”.

DOCUMENTOS EN LLAMAS
Varios de los afectados afirmaron que en 

las maletas traían todos los documentos 
que suelen presentar en el proceso de 
solicitud de residencia en Extranjería: 
actas de nacimiento, títulos educativos y 
universitarios, documentos apostillados, 
incluso pasaportes y cédulas, todo se 
consumió en el incendio.

Una vez controlado el incendio por 
parte de Bomberos de Ovalle, y que el 
equipo Samu confirmara el buen estado 
de salud de los pasajeros, Carabineros y la 
tripulación del bus rehicieron el listado 
de viajeros. En el fragor de la emergencia 
indicaron que habían entre 10 y 15 chi-
lenos, a quienes enviaron a Santiago en 
una unidad de transporte que se detuvo 
ante la situación. El resto sería derivado a 
la Tenencia de Carreteras de Limarí y a la 
Policía de Investigaciones, para revisar su 
estatus migratorio.

LA UNIDAD,  con todas las maletas de los 50 pasajeros, quedó reducida a cenizas en el sector Talinay del a Ruta 5 Norte. 

LA TRIPULACIÓN Y LOS CARABINEROS  rehicieron el listado de pasajeros ante la emergencia.

CEDIDA

CEDIDA

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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REGIÓN PRESENTA UN ALTO RECH AZO A LA CORRUPCIÓN
Cada día es evidente en las redes sociales 

que las personas ya se cansaron de tomar una 
actitud pasiva ante los hechos de corrupción 
y cada vez que presencian un hecho que im-
plique un atisbo de una falta de transparencia 
levantan su voz. Esto ha quedado demostra-
do en los últimos casos que han afectado a 
algunas instituciones y organismos como 
Carabineros y el Ejército. 

Esta posición crítica de la ciudadanía quedó 
igual demostrada en el estudio anual del 
Consejo para la Transparencia (CPLT) sobre 
percepción ciudadana de la corrupción, 
indagó de forma inédita en los niveles de 
tolerancia ante actitudes “winner” o de “ga-
nador”, mostrando un amplio rechazo de 
los habitantes de la región de Coquimbo 
ante estos comportamientos y una alta 
disposición a denunciarlos, por sobre el 
promedio nacional.

A nivel regional, los consultados tienen una 
percepción algo más crítica que el resto del 
país frente a la corrupción en entidades pú-
blicas (84% en Coquimbo versus 79% la media 
nacional). Prima un profundo rechazo a actos 
de corrupción en organismos del Estado y la 
disposición a denunciar es más alta que las 
cifras promedio a nivel país. En Coquimbo 
sólo un 17% no denunciaría si es testigo de 
irregularidades en entidades públicas.

Un rechazo transversal a conductas cotidianas 
consideradas como parte de la idiosincra-
sia del país que se vinculan al concepto de 
“winner” o “ganador”, mostró el X Estudio 
Nacional de Transparencia del Consejo para 
la Transparencia (CPLT) entre habitantes de 
la Región de Coquimbo, con 9 de cada 10 
encuestados en promedio desaprobando 
este tipo de prácticas, por sobre el promedio 
nacional.

“Regionalmente se registran cifras que mues-
tran niveles de intolerancia algo mayores que 
la media nacional y que otras zonas del norte, 
por lo que es posible decir que estamos avan-
zando en materia de un cambio cultural por el 
cual hemos trabajado por una década, desde 
que entró en vigencia la Ley de Transparencia, 
e identificamos que el chileno winner pierde 
terreno”, comentó el presidente del Consejo, 
Jorge Jaraquemada Roblero.

Una de las familias que llegó a Condoriaco se toma una fotografía con el eclipse total de sol a sus espaldas, un recuerdo que nunca olvidaran. GUILLERMO ALDAY CORTES 

La Serena

ESTUDIO ANUAL DEL CONSEJO PARA LA TRANSPARENCIA

En la zona sólo un 17% no denunciaría si es testigo 
de irregularidades en entidades públicas.

La caída de la tolerancia ante actitudes “gana-
doras” se ve respaldada también por una alta 
predisposición de los habitantes de la región 
a denunciar, que en este caso muestran cifras 
por sobre la media nacional con diferencias 
de hasta 22 puntos porcentuales por sobre el 
promedio país, como fue en el caso de saber 
que alguien consigue un trabajo a través de un 
pituto. Ante esta situación, 7 de cada 10 habitan-
tes de la región de Coquimbo denunciaría esta 
práctica de ser testigo de ella, versus 5 de cada 10 
personas que lo harían, en promedio, en Chile.

“Es importante que la gente demuestre su 
oposición a comportamientos que nos perju-
dican como sociedad”, dijo el titular del CPLT. 
“Por ello es importante valorar a aquellos que 
están dispuestos a no dejar pasar situaciones 
como éstas, que no corresponden y no nos 
hacen bien en nuestra convivencia ni como 
sociedad”.

En relación a la tolerancia ante actitudes “win-
ner” y diferencias entre grupos, las mujeres en 

SUPERA LA MEDIA DEL PAÍS
Este alto nivel de oposición entre los 

habitantes de la zona supera la media del 
país en algunas de las situaciones por las 
que fueron consultados sus habitantes. 
El sondeo estableció, además, que, a dife-
rencia de lo que ocurre a nivel nacional y 
en otras regiones del norte, la aceptación 
ante este tipo de actitudes se reduce en 
casos como el no pago de la micro, el que 
es mucho más tolerado en Chile que en 
Coquimbo, donde es rechazado por 9 
de cada 10 encuestados cuando a nivel 
país 8 de cada 10 personas consultadas 
lo rechazaron.

“Desde el Consejo creemos que es impor-

tante mostrar este tipo de prácticas, que 
apuntan a que el “winner” es ampliamente 
rechazado, y que en el caso de la Región 
de Coquimbo la tolerancia es aún más 
baja que el promedio nacional, incluso 
en situaciones en que los perjudicados 
son terceros y no uno directamente”, dijo 
el representante del CPLT.

Lo anterior se aprecia en mayores niveles 
de rechazo ante el conocimiento de que 
alguien paga menos por un producto o 
servicio, donde 9 de cada 10 habitantes 
de la región manifiestan que les “parece 
mal”, versus los 8 de cada 10 encuestados 
a nivel nacional que manifestaron no 
tolerar esta práctica.
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REGIÓN PRESENTA UN ALTO RECH AZO A LA CORRUPCIÓN

La condoriana Magdalena Campaña Barrera (64) junto a sus nietos Jorge (5) y Francisco Carrasco 
Lopez (8), en la cima de un cerro, desde donde disfrutaron del eclipse. 

GUILLERMO ALDAY CORTES

la región se muestran algo más tolerantes 
que los hombres a este tipo de prácticas, al 
contrario de lo que ocurre en de acuerdo al 
promedio nacional. En particular si alguien 
no paga la micro o consigue un beneficio 
gracia a un “pituto”.

PERCEPCIÓN DE LA CORRUPCIÓN
La encuesta presencial en hogares del 

funcionario público. A nivel regional los 
niveles de intolerancia aumentan y sólo el 
8% de los consultados considera aceptable 
este tipo de prácticas.

 Sin embargo, la disposición personal a 
denunciar hechos de corrupción no es 
muy alta. A nivel nacional, un 25% de los 
encuestados declaró que no daría a conocer 
irregularidades en el sector público y 28% en 
el sector privado. Lo que contrasta con el caso 
de Coquimbo, región en la que la tolerancia 
ante situaciones de corrupción es mucho 
menor que a nivel nacional. En la zona, 8 
de cada 10 encuestados dijo que develaría 
actos de este tipo, cifra que cae a 6 de cada 
10 de acuerdo a la cifra promedio en Chile.

“En el pasado situaciones vinculadas a falta 
de transparencia y, derechamente, malas 
prácticas eran normales y en la actualidad son 
impensables. Tenemos que seguir trabajando 
para que la gente se sienta segura y hable 
sobre estos temas, colabore siendo un vigía 
y ejerciendo control sobre las autoridades. 
Esta es una forma de colaborar con cambios 
culturales más profundos, que nos permi-
tan seguir avanzando en la eliminación de 
conductas que nos dañan como país y que 
debemos erradicar”, finalizó Jaraquemada.”. 1201

84%
de los encuestados en la región de Co-
quimbo piensa que hay algún nivel de 
corrupción en entidades públicas.

Al respecto, el diputado Francisco Eguiguren  indicó que esta encuesta del CPLT 
nos debe dejar tranquilos y orgullosos de que en esta región, mucho más que 
a nivel nacional, el rechazo a la corrupción es total y lapidario.
“En esta región, desde no pagar el boleto de micro hasta el mayor de los ac-
tos de corrupción, las personas están dispuestas a denunciarlos  y no están 
dispuestas  a hacer vista gorda. Por eso tenemos que llamar a denunciar todo 
lo que uno vea. Mientras más denuncias, más información se puede juntar y 
trabajar a llegar a hacer una región integra”
El parlamentario RN sostuvo que las autoridades deben tener una vara altísima 
en probidad e integridad. “No podemos caer en actos corruptos por mínimos 
que sean, en esta región se van a denunciar y es bueno que lo tengamos claro. 
Un servidor público debe ser íntegro. La ciudadanía no va permitir que la gente 
robe o mienta. Ese es el camino para transitar a una sociedad más transparente 
y más sana”.
Para Matías Walker es positivo que las personas tengan menor tolerancia hacia 
la corrupción.
“Que las personas tengan más acceso a la opinión pública es más positivo. Es 
algo que uno trata de contribuir, por ejemplo, publicando todas las actividades 
en las redes sociales, teniendo más interacción en terreno , aprovechando las 
semanas distritales. A nivel legislativo, este martes (hoy)  en la Comisión de 
Constitución vamos a votar la reforma a la Ley de Transparencia que va permitir 
que en cada repartición pública y servicio público existan oficinas propias de 
Transparencia, que vayan monitoreando el cumplimiento de la Ley, tanto de 
forma activa como pasiva.  Me parece positivo esta mayor exigencia, que efec-
tivamente esta figura del “winner” de sacar una ventaja pequeña que antes se 
veía un acto de “choreza o pillería criolla hoy sea rechazada por la ciudadanía”.
El parlamentario DC destacó en la región el trabajo realizado por el municipio 
de Coquimbo que se ganó una distinción como uno de los organismos que tiene 
mejores niveles de cumplimiento de la Ley de Transparencia.
“Todos los municipios deberían firmar un convenio con el Consejo de Transpa-
rencia y que este organismo pueda estar dentro  de los organismos asesorando 
para el mejor cumplimiento de la Ley”.

Visión de parlamentario

CPLT contempla una serie de materias 
vinculadas a transparencia y corrupción, 
y en esta última versión mostró que en 
promedio un 79% de los chilenos y chilenas 
consideran a los organismos públicos 
“corruptos” o “muy corruptos”, percep-
ción que se ha mantenido relativamente 
estable en las mediciones. Los habitantes 
de la región, en tanto, se muestran más 
críticos que la media nacional. En este 
caso, un 84% de los consultados piensa 
que hay algún nivel de corrupción en 
entidades públicas.

Lo positivo es que a poco más de diez 

años de la entrada en vigencia de la Ley de 
Transparencia, Coquimbo tiene una visión 
optimista en términos de los avances re-
gistrados por políticas de transparencia, 
por encima de la media nacional. Un 75% 
de los encuestados manifestaron que hoy 
es más fácil que hace una década detectar 
la corrupción, superando ampliamente 
el 59% promedio que opina de la misma 
forma a nivel país.

Asimismo, en Chile se identificó una 
baja tolerancia a la corrupción, sólo el 17% 
considera aceptable (siempre o a veces) 
entregar un regalo, dinero o favor a un 

EL PRESIDENTE DEL CONSEJO PARA 
LA TRANSPARENCIA,  Jorge Jaraquemada 
Roblero, indicó que “es importante que la gente 
demuestre su oposición a comportamientos 
que nos perjudican como sociedad”
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Israel es uno de los territorios más ári-
dos del mundo, una situación que si 
bien podría haberse transformado en 
un problema para el país, los científicos 
del país asiático, muy por el contrario, 
la convirtieron en una oportunidad, 
desarrollando interesantes tecnologías 
para maximizar el recurso hídrico. 

Un gran ejemplo que incluso Chile 
replicó, es el riego por goteo, un sistema 
que sin duda ha logrado aumentar la 
eficiencia hídrica en el norte del país.

Con el fin de, justamente, conocer más 
de las innovaciones que ese país ha es-
tado desarrollando con miras a tener 
industrias sostenibles y sustentables, el 
investigador de INIA Intihuasi, Claudio 
Balbontín, viajó a Israel para analizar 
cómo abordan allá, temas de agricultura 
4.0, y cómo se desarrolla el sector agrícola 
en una zona que también es muy árida, 
como la Región de Coquimbo.

Balbontín explicó que la gira se dio en el 
marco de la gestión de FONTAGRO, una 
asociación que instala un mecanismo de 
cooperación internacional, financiado por 
el Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) y el Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura (ICCA) de 
la Organización de Estados Americanos 
(OEA). Varios países son miembros de 
esta organización.

¿CÓMO DESARROLLAN EN
 ISRAEL, LA AGRICULTURA?

“En Israel la agricultura se desarrolla 
desde un punto de vista de eficiencia 
total. Pensando que tienen pocas fuen-
tes de agua, con calidades no óptimas y 
suelos muy arenosos con baja retención 
de humedad, su desarrollo agrícola se 
basa en sistemas optimizados a partir 
de tecnologías de aporte del riego muy 
eficiente y el monitoreo de los cultivos. En 
este contexto, el trabajo en agricultura es 
muy intensivo, apostando por productos 
con alto valor agregado. De este modo, 
uno de los pilares principales para la 
agricultura es el trabajo desarrollado en 
los centros de investigación y las empresas 
tecnológicas, desde donde se empaquetan 
y exportan las tecnologías”.

¿QUÉ MODELOS DE  TRABAJO CREE 
QUE SE PUEDAN REPLICAR EN LA 
REGIÓN?

“El modelo de desarrollo tecnológico de 
Israel puede ser una interesante opción de 
réplica en Chile. Israel posee una política 
de largo plazo en cuanto a inversión y 
promoción de lo que ellos denominan 
el ecosistema emprendedor. Esta política 
se implementa en todos los sectores de 
la economía a través del Israel Innovation 
Authority. Así, por ejemplo, entre 2014 y 

DANIELA PALEO
La Serena

CLAUDIO BALBONTIN, INVESTIGADOR DE INIA INTIHUASI:

“EN ISRAEL, EL AGRO SE 
DESARROOLLA DESDE LA 
EFICIENCIA TOTAL”

CON EL fIN DE CONOCER máS DE LAS INNOVACIONES  que Israel ha estado desarrollando con miras a tener industrias sostenibles y susten-
tables, el investigador de INIA Intihuasi, Claudio Balbontín, viajó a Israel para analizar cómo abordan allá temas de agricultura 4.0.

CEDIDA

INDICADORES

UF 09.07.19: $ 27.953,42 

UF 10.07.19: $ 27.953,42 

COBRE (¢/lb): US$268,16

DÓLAR COMPRADOR: $675,00 

DÓLAR VENDEDOR: $ 695,00     

DÓLAR OBS. EE.UU.: $ 683,12                              

EURO: $ 766,43

IPC  MAYO: 0,6 %

IPC EN 12 MESES: 2,3 %

INGRESO MÍNIMO MES: $301.000

ASESORAS DEL HOGAR: $270.000Negocios
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Chile tradicionalmente ha importado tecnologías desde Israel para enfrentar la sequía en la 
agricultura. El riego por goteo es un buen ejemplo de importación tecnológica que ha logrado 
aumentar la eficiencia hídrica en la agricultura de la parte norte del país.

la performance del auto’. Un buen ejemplo 
de este tipo de tecnologías es el navegador 
Waze, el cual tiene tremendos desarrollos 
tecnológicos invisibles para los usuarios”.

¿QUÉ TECNOLOGÍAS SE PUEDEN IM-
PORTAR A CHILE?

“Chile tradicionalmente ha importado 
tecnologías desde Israel. El riego por goteo es 
un buen ejemplo de importación tecnológica 
que ha logrado aumentar la eficiencia hídrica 
en la agricultura de la parte norte del país. 

“Entre las tecnologías para la agricultura 
observadas en la gira se pueden destacar 
invernaderos inteligentes, agricultura digital, 
manejo de aguas grises, producción orgánica, 
desarrollos genéticos para la ganadería, robó-
tica, imágenes satelitales, drones, sensores de 
campo, internet de las cosas (IoT) entre otras. 

“Para el manejo eficiente del riego se ven 
interesantes propuestas a través de soluciones 
tecnológicas integrales, las cuales son capaces 
de reunir varias fuentes de información a 
nivel de campo para la automatización de 
las decisiones en el manejo del riego.

“Destaca también la infraestructura que 
han desarrollado para reutilizar aguas grises 
en la agricultura. El país cuenta con una 
infraestructura de distribución de agua, con 
distintas calidades para el riego de diversos 
cultivos. Esa infraestructura fue pensada e 
instalada previamente ya que se estimó que 
el volumen de agua generado por las ciuda-
des podría ser re-utilizado en la agricultura”.          

A RAÍZ DE LA GIRA, ¿HAY ALGUNA 
MEDIDA CONCRETA QUE TOMARÁN 
EN INIA?

“La participación de INIA Chile en la gira 
a Israel estuvo soportada sobre una inicia-
tiva co-financiada por FONTAGRO, llama-
da “Plataforma de Gestión del Agua en la 
Agricultura 2030-2050”. FONTAGRO es un 
mecanismo de cooperación internacional, 
financiado por el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) y el Instituto Interamericano 

de Cooperación para la Agricultura (ICCA) de la 
Organización de Estados Americanos (OEA).

“La iniciativa ‘Plataforma de Gestión del Agua en 
la Agricultura 2030-2050’ corresponde a una red 
de 30 socios estratégicos pertenecientes al sector 
público y privado de Chile, Argentina, España, 
Colombia y Uruguay e Israel. Este proyecto con-
templa implementar parcelas pilotos inteligentes 
(smart farm) en estos países, donde se incluirá 
una batería de tecnologías de vanguardia como 
las analizadas en la gira a Israel, así como otras de 
otros países proveedores. De este modo, se espera 
aumentar la generación de información, para 
establecer manejos optimizados de los recursos 
hídricos, ya sea a escala regional (cuenca) como 
intrapredial (parcelas)”. 62-01i

7
días duró la gira del investigador de INIA 
Intihuasi a Israel.

278
acuerdos en materia de innovación rea-
lizó Israel entre 2014 y 2018, 

investigador de INIA Intihuasi.

Buscamos implementar 
parcelas pilotos inteligentes, 
donde se incluirá una batería 
de tecnologías de vanguardia 
como las analizadas en la gira”

CLAUDIO BALBONTÍN

registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.066,69 puntos.

Por su parte, el Índice General de 
Precios de Acciones (IGPA) presen-
tó una baja de -0,13% y cerró en 
25.746,53 puntos.

Las principales alzas del viernes fueron: BICECORP, 
+3,31%; CENCOSUD, +2,31%; ENAEX, +1,94%; 
NUEVAPOLAR, +1,80%; LTM, +1,68%; FALABELLA, 
+1,24%

A la baja aparecen ENELAM-OSA, -17,45%; SOFRU-
CO, -4,76%; COLBUN, -2,10%0,18%
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2018, Israel financió $759 millones en esta 
materia, realizó 278 acuerdos y el mayor de 
ellos fue por $45 millones. El ecosistema de 
innovación en ese país tiene los siguientes  
pilares: I+D, educación, cultura emprendedora, 
visión de leader global en Hi-Tech. Además, 
hoy en día ellos están desarrollando un 
nuevo actor en el proceso de I+D+i, que son 
las aceleradoras de negocios”.

¿QUÉ ES LA AGRICULTURA 4-0 Y 
CÓMO LA APLICAN EN ISRAEL?

“La estrategia de Israel para abordar temas 
del desarrollo tecnológico en agricultura, 
así como para otros sectores económicos 
del país, es apostar por sus capacidades 
intelectuales (“power brian”) y potenciar los 
emprendimientos que salgan de éstas. Hay 
un gran incentivo estatal para el desarrollo de 
centros tecnológicos que desarrollan nuevas 
tecnologías y aportan valor a la información 
disponible. Como ellos dicen: ‘No fabrican 
autos, sino que toda la tecnología asociada a 
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Este miércoles a las 18:30 horas 
se definirá la nueva presiden-
cia de la Cámara Chilena de la 
Construcción de La Serena. Esto, 
después de que el viernes pasado 
se reuniera la Junta Calificadora 
de Candidatos y Receptora de 
Sufragios del gremio constructor 
regional, donde se presentaron 
9 postulantes para ocupar 7 
cupos del Consejo Regional 
para el período 2019-2021.

Según explicaron desde la 
Cámara, una vez electos los 
7 nuevos consejeros regiona-
les, —mesa de la que además 
es parte el actual presidente, 
Sergio Quilodrán, y el consejero 

DANIELA PALEO
La Serena

GREmIO CONSTRUCTOR

El viernes recién pasado se presentaron 
nueve postulantes para ocupar siete 
cupos del Consejo Regional de la Cámara 
Chilena de la Construcción (CChC) para 
el período 2019-2021. De los elegidos, se 
propondrá un nuevo presidente regional. 
Según fuentes ligadas al gremio, Mariano 
Torrealba y Eduardo Soto son algunas 
de las cartas que más suenan para el  
asiento presidencial.

MAÑANA SE DEFINE LA 
NUEVA DIRECTIVA DE LA 
CCHC DE LA SERENA

Actualmente, So-
to es vicepresi-
dente gremial de 
la cámara regio-
nal y según ase-
gura, lleva cerca 
de siete años liga-
do al gremio. 
Radicado desde 
la década de los 
80 en la Región 
de Coquimbo, el 
también empre-
sario mantiene 
actualmente en la 
ciudad de La Se-
rena, una oficina de diseño de Arquitectura, compañía 
que lleva su mismo nombre. 

Eduardo Soto Silva
arquitecto, 64 años

gerente regional de la Cámara 
Chilena de la Construcción.

El viernes 5 de julio 
se presentaron 9 
postulantes para 
ocupar 7 cupos del 
Consejo Regional de 
la CChC La Serena”

MIGUEL CANTUARIAS

5
son las personas que compon-
drán la nueva mesa directiva 
regional de la Cámara Chile-
na de la Construcción de La 
Serena

ya en ejercicio, Mario Jofré—, se 
sellarán los nueve nuevos inte-
grantes. A partir de este renovado 
directorio, se elegirá la Mesa 
Directiva Regional (MDR), que 
estará constituida por el nuevo 
presidente, dos vicepresidentes, 
el pastpresident y el gerente 
regional, que actualmente es 
Miguel Cantuarias. 

Según fuentes cercanas al gre-
mio, Eduardo Soto y Mariano 
Torrealba serían las cartas fuertes 
que suenan para la dirección 
del gremio regional para los 
próximos dos años. 

El Día hizo un repaso por las 
carreras de los 9 candidatos a 
la nueva mesa directiva. Aquí, 
quiénes son. 62-01
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Desde 2012 es 
socio del gremio 
constructor, don-
de forma parte 
del Comité In-
mobiliario, entre 
otras cosas. 
Se desempeña 
también en el 
área inmobiliaria 
desde hace años, 
ligado a la in-
dustria bancaria, 
tasaciones inmo-
biliarias, estudios 
de proyectos in-
mobiliarios y gestión inmobiliaria en general, en la 
Región de Coquimbo.

Alberto Casanga Morgado
constructor civil, 43 años

Es representante 
de Fundación Em-
prépolis en el gre-
mio constructor y 
forma parte de la 
comisión de edu-
cación de la CChC 
hace 6 años.
Moncayo además 
es director del Ins-
tituto de Políticas 
Públicas (IPP) de 
la Universidad 
Católica del Nor-
te (UCN), es tam-
bién presidente 
del capítulo regional de la Fundación Chile Descentra-
lizado y presidente del Ceaza.

Luis Moncayo Martínez
trabajador social, 70 años

Tristain es parte 
del gremio hace 
cerca de 7 años. 
En la actualidad es 
consejero regional 
y presidente del 
Comité Inmobilia-
rio y Vivienda.
Radicado hace 8 
años en la región, 
es también parte 
de Inmobiliaria 
Terranorte. 
El ejecutivo ade-
más precisa que la 
mayor parte de su 
vida profesional ha estado ligada a la banca y al ámbito 
inmobiliario.

Juan Pablo Tristain Toro
ingeniero comercial, 44 años

Radicado en la 
región desde el 
año 2000, ac-
tualmente  es 
socio y gerente 
técnico de Inmo-
biliaria Ecovis-
taSpA, una em-
presa que forma 
parte del holding 
C O N S T R U C -
TORA INNTEC 
S.P.A.
Es miembro de 
la CChC desde el 
2016, y desde el 
2017 es conseje-
ro. Su principal aporte al gremio ha sido proponer una 
visión de sustentabilidad a la actividad, asegura.

Andrés Eing Cruchaga
constructor civil, 45 años

Es gerente gene-
ral de Construc-
tora Inmobiliaria 
Elqui, empresa 
familiar a la que 
se incorpora en 
2013. Actual-
mente, la com-
pañía cuenta 
con cuatro pro-
yectos en venta 
(entre ellos, el 
de Francisco de 
Aguirre con Li-
bertad), y cua-
tro proyectos 
vendidos, todos en la ciudad de La Serena.
Constructora Inmobiliaria Elqui ha sido socia de la Cá-
mara desde hace más de 20 años. 

Felipe Páez Schmidt
ingeniero civil industrial, 32 años

Es gerente ge-
neral de Ecomac 
desde enero del 
año pasado. Ra-
dicado en La Se-
rena desde 2012, 
también es parte 
del Comité Social 
y de Vivienda de 
la Cámara Chi-
lena de la Cons-
trucción en la 
región. Antes de 
llegar a Ecomac, 
se desempeñó 
en el grupo Ul-
tramar y como 
gerente general de la concesionaria Terminal Puerto 
Coquimbo TPC.

Rodrigo Trucco Artigues
ingeniero civil industrial, 42 años

Oriundo de La Se-
rena, Meléndez se 
ha dedicado casi 
toda su vida pro-
fesional al mundo 
público, gestio-
nando a través de 
una empresa fa-
miliar, obras viales 
para el Ministerio 
de Obras Públicas. 
El año pasado se 
inició en el mundo 
privado, con una 
empresa que se 
dedica al desarro-
llo de proyectos inmobiliarios en la Región de Coquim-
bo principalmente.

Sergio Meléndez Jacob
economista e ingeniero, 44 años

Radicado en La 
Serena hace 12 
años, Torrealba 
es actual vice-
presidente de 
gestión de la 
Cámara, con-
sejero nacional 
y regional.
Además, es di-
rector ejecutivo 
de Terranostra 
Gestión Inmo-
biliaria, compa-
ñía que se dedi-
ca al desarrollo 
inmobiliario y cuenta con interesantes proyectos de 
inversión en oficinas en la zona.

Mariano Torrealba Nardecchia
abogado, 41 años
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MundoPaís
COLEGIO DE 
PROFESORES 
LLAMA A 
DEPONER EL PARO

Mañana miércoles se 
desarrollará la votación 
en la que los docentes 
resolverán si continúan o 
no con esta movilización 
que ya se extiende por 6 
semanas.

Santiago

El Ministerio de Educación hizo llegar 
un documento al Colegio de Profesores 
con la nueva propuesta del Ejecutivo, 
en la cual se aborda de forma parcial lo 
solicitado desde el gremio respecto del 
pago de la mención a las educadoras 
diferenciales y de párvulos.

Este ha sido un punto muy disputa-
do, dado que junto con el pago de la 
mención de dichas especialidades es 
una exigencia del gremio que según el 
Gobierno puede llegar a costar en régi-
men 30 mil millones de pesos, montos 
que no estarían disponibles.

De acuerdo a este documento, en su 
punto 20 señala que con el objetivo 
de promover la inclusión de niños, 
niñas y adolescentes con necesidades 
educativas especiales, se propone la 
creación de una nueva asignación para 
las profesoras de educación diferencial.

Dicha asignación estará asociada a la 
especialización en inclusión educativa o 
social para estudiantes con necesidades 
educativas especiales. Ésta se obtendrá 
mediante cursos que desarrollará y 
certificará Personas con Discapacidad.

Tendrán derecho a una asignación 
especial de $45.000 trimestralmente, 
sobre una base de 44 horas, las profesoras 
de educación diferencial que estén en 
carrera docente y hayan aprobado los 
cursos, y trabajen en escuelas regulares 
con PIE o en las especiales que atien-
dan exclusivamente a estudiantes con 
necesidades educativas permanentes.

Esta asignación se establecerá cada año 
en la ley del reajuste público, indicaron 
desde el Gobierno.

TRAS REUNIÓN CON MINISTRA

El Colegio de Profesores pidió a las bases, en voz de su presidente, Mario Aguilar, aceptar la 
última oferta del Ejecutivo a las demandas planteadas en las últimas semanas.

EL DIA

CUIDAR EL MOVIMIENTO
El Colegio de Profesores pidió a las bases, 

en voz de su presidente, Mario Aguilar, 
aceptar la última oferta del Ejecutivo a 
las demandas planteadas en las últimas 
semanas, con el fin de cuidar el movi-
miento y no desgastarlo.

“Es importante que mantengamos el 
apoyo ciudadano. Por eso nos parece 
que es momento del repliegue, de que 
tomemos los puntos que nos ofrecieron 
y lo hagamos cumplir y repleguemos el 
movimiento, depongamos el paro, volva-
mos a nuestras clases justo antes de las 
vacaciones que va a permitir hacer el corte 
con el tema de los descuentos”, indicó 
el presidente del Colegio de Profesores 
en un video subido al Facebook oficial 
del gremio.

“La decisión es de ustedes”, afirmó tam-
bién Aguilar indicando que ellos como 
directiva aceptarán lo que voten los pro-
fesores a lo largo del país y asegurando 
que la mejor opción es replegarse en 
este momento.

En el registro audiovisual de poco más de 
11 minutos, compartido también a través de 
YouTube,  Aguilar aparece acompañado de 
otros integrantes del directorio nacional.

“Por supuesto que vamos a seguir luchan-
do por la mención para las educadoras 
de párvulos si la decisión es deponer el 
paro. Por supuesto que vamos a seguir 
luchando por el tema de la reforma cu-
rricular… vamos a presentar recursos 
judiciales, vamos a hacer todo lo necesario, 
de ninguna manera nos vamos a rendir 
con esos temas”, planteó también el líder 
del gremio docente.

En concreto, el próximo miércoles se 
desarrollará la votación en la que los 
profesores resolverán si continúan o no 
con esta movilización que ya se extiende 
por seis semanas.1205

El segundo vicepresidente del Magisterio y extitular del mismo, Jaime Gajardo, acusó 
exclusión de parte del directorio a la cita tras la petición de la ministra y la venia de 
Mario Aguilar. En concreto, la secretaria de Estado habría pedido conversar con tres 
de los 11 dirigentes, con lo cual “deja de ser el directorio nacional el que negocia y ha 
pasado a ser el presidente y quien él designe los negociadores”, escribió Gajardo en su 
cuenta de Facebook. A su juicio, la situación es “insólita”. “En el Magisterio participan 
diversas expresiones políticas y gremiales de los docentes, las cuales se encuentran 
representadas en el actual directorio nacional”, dijo. “Con esta situación quedan 
excluidos dirigentes nacionales de distintas visiones políticas y, de paso, a quienes 
tenemos una visión critica de la actual conducción”, con lo cual deslizó una crítica a 
la gestión de Aguilar como presidente.

Gajardo acusa exclusión

presidente del Colegio de Profesores

Nos parece que es momento del 
repliegue, de que tomemos los 
puntos que nos ofrecieron y lo 
hagamos cumplir y repleguemos el 
movimiento, depongamos el paro”

MARIO AGUILAR
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J U E V E S  1 1  D E  J U L I O  /  1 8 : 3 0  H O R A S

I N A U G U R A C I Ó N  D E  E X P O S I C I Ó N  D E  P I N T U R A S

TRUMP MOLESTO 
CON EMBAJADOR 
BRITÁNICO

El presidente estadounidense, 
Donald Trump, dijo este lunes que 
no habrá más contacto con el em-
bajador británico en Washington, 
después de la filtración de cables 
diplomáticos en los que el emisario 
habría calificado a su gobierno co-
mo “inepto” y “excepcionalmente 
disfuncional”.

“Yo no conozco al embajador, 
pero él no es querido ni bien visto 
en Estados Unidos. Ya no tendremos 
contactos con él”, dijo Trump en 
Twitter, dos días después de la publi-
cación en la prensa de comentarios 
del diplomático Kim Darroch.

En una serie de tuits, Trump tam-
bién atacó a la primera ministra 
británica, Theresa May, celebrando 
su próxima salida.

“Soy muy crítico de la forma en 
la que el Reino Unido y la primera 
ministra Theresa May manejaron 
el Brexit”, dijo Trump.

Según The Mail on Sunday, al-
gunos de los reportes filtrados se 
remontan a 2017.

En ellos, el diplomático británi-
co afirmó que la presidencia de 
Trump, que considera “inestable” 
e “incompetente”, es susceptible 
de “estrellarse e incendiarse” y “ter-
minar en desgracia”, señaló. 5803

Visiones

GOBIERNO Y OPOSICIÓN VENEZOLANA 
DISPUESTOS A RETOMAR EL DIÁLOGO

Delegados del gobierno venezolano y la oposición se 
alistaban este lunes para dialogar en Barbados, mientras el 
líder opositor, Juan Guaidó, y funcionarios del presidente 
Nicolás Maduro, se reunieron en Caracas por separado 
con un diplomático de la Unión Europea.

En la mañana de este lunes, “la delegación de Venezuela 
arribó a Barbados para continuar con el diálogo de paz 
auspiciado” por Noruega, indicó el gobierno de Venezuela 
en un comunicado.

La delegación opositora también arribó a la isla caribeña, 
indicaron fuentes a la AFP.

Las conversaciones se retoman luego de que Guaidó 
denunciara el “abominable asesinato” del capitán de 
corbeta Rafael Acosta Arévalo el pasado 29 de junio, días 
después de ser detenido, acusado de participar en un 
supuesto plan de magnicidio contra Maduro. 5802
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Comisión investigadora 
concluye informe por 
muerte de Catrillanca

ESTE LUNES

FOTO MINI INTERIOR

La aprobación de las conclusiones se llevó a cabo con 8 votos a favor, 2 en contra y 1 abs-
tención.

El documento establece 
la responsabilidad del 
ministro del Interior, 
Andrés Chadwick y el 
subsecretario Rodrigo 
Ubilla.

Con 8 votos a favor, 2 en contra y 1 abs-
tención, se aprobó la tarde de este lunes el 
informe con las conclusiones de la comisión 
investigadora por el asesinato del comunero 
mapuche Camilo Catrillanca.

El diputado Ricardo Celis, presidente de 
la instancia, entre las conclusiones se res-
ponsabilizó no sólo al actual ministro del 
Interior, Andrés Chadwick, y del subsecretario 
del ramo, Rodrigo Ubilla, sino también a sus 
predecesores “porque no han sido capaces 
de velar por la sujeción de Carabineros al 

Chile

control del Ministerio del Interior”.
Sin embargo, enfatizó en que la muerte de 

Camilo Catrillanca “tiene nombre y apellido”, 
apuntando contra los actuales titulares de 
dicha cartera y subsecretaría.

Asimismo, clarificó que “no incluimos que 
esto haya sido un asesinato extrajudicial porque 
creemos que no está la figura legal en nuestra 
legislación y no se cumplen las condiciones, 
pero dejamos presente que esperamos que 
eso se incluya en el futuro”.

Celis destacó que en el acuerdo para llegar a 
dicha votación no incurrió sólo la oposición, por 
lo que “no es que aquí haya un enfrentamiento 
entre la izquierda y la derecha, es el hecho de 
violación a los derechos humanos contra un 
comunero mapuche más flagrante que ha 
conocido Chile, que ha tenido al Gobierno 
de Chile contra las cuerdas”.

Para el diputado, sin embargo, la responsa-
bilidad no sólo es de este Gobierno, sino que 
también de otras administraciones del Estado.

Por su parte, el diputado de RN, Miguel Mellado, 
sostuvo que hay una intención política en el 
informe final, el que fue aprobado con 8 votos 
a favor, 2 en contra y 1 abstención.

“Lo que se pretendió desde un principio es 
atacar al ministro Chadwick y al subsecretario 
Ubilla y quedó plasmado en un documento 
que prácticamente el ministro Chadwick es el 
culpable y que había mandado a las fuerzas de 
orden para que pudieran asesinar a Catrillanca. 
Pero por favor, esto no es la realidad”, declaró.5801

diputado PPD, presidente de la Comisión

 La responsabilidad política 
recae en la persona del 
ministro del Interior don 
Andrés Chadwick y en el 
subsecretario Rodrigo Ubilla”

RICARDO CELIS
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> HORARIO COQUIMBO
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 51-2546740 - 51-2656742

> HORARIO OVALLE
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 53 - 2448271 - 532448272

> HORARIO MALL PUERTA DEL MAR
De Lunes a Viernes, 
de 10:30  a 14:00 Hrs. 
15:00 a 21:00 Hrs.
Sábado, de 10:30 a 14:00 Hrs.

PUBLICA AVISOS
CON FOTOGRAFÍAS

PUBLICA EN INTERNET 

www.diarioeldia.cl

Avisos Económicos

> HORARIO LA SERENA
Lunes a Jueves de 9:00 a 14:00, 
14:45 a 17:30 Hrs.
Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. 
Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.
Fono: 51-2200426 - 512200400

 ARRIENDO - CASA 

 C a s a  B o s q u e  S a n 
Carlos, 2D-1B, cocina 
living comedor, patio 
3 autos, $300.000.  F: 
999209519 

 Casa amoblada 3 dor-
mit, 2 baños, sector El 
Milagro; Casa deseocu-
pada Villa La Playa.  F: 
990343753 

 ARRIENDO -                       
DEPARTAMENTO 

 Deptos amoblados por 
días, diario, piezas, hos-
tales a turistas.  F: 512-
293601, 995642860 

 Arriendo departamen-
tos Avenida del Mar, 1, 
2, 3, dormitorios, desde 
$350.000 mensual, año 
corrido, o período por 
días.  F: 974989031, 
983174111 

 Arriendo departamen-
to duplex en La Serena 
Baltazar Díaz Peñuelas, 
primer piso, con jardín, 
terraza, 3 estaciona-
mientos, living y come-
dor, 4 dormitorios, 4 
baños, departamento de 
servicio sala de juegos y 
biblioteca.  F: 991583144 

 ARRIENDO - LOCAL 

 Central se arrienda local 
comercial, piezas amo-
bladas, depto 2 personas 
solas. Almagro 675, La 
Serena.  F: 94529361 

 ARRIENDO - PIEZA 

 Pieza amoblada televi-
sor Wifi pareja o solo.  F: 
989371815, 512-523655 

 $120.000 Piezas centra-
les Coquimbo. Dueño F: 
965740653 

 VENDO - CASA 

 La Serena Gabriela 
Mistral Poniente, casa 
5 dormitorios, 2 baños, 
$150.000.000.  F: 
956379754 

 Vendo casa 3D-1B, 
residencial,  sector 
Paseo Balmaceda, 
Paradero 5, La Pampa, 
$85.000.000 conversa-
ble.  F: 987903797 

bras: chilenas , argen-
tinas y brasileñas . 
Además de variados y 
exclusivos muebles de 
maderas noble y cuero . 
Contactar al 995079577 
karen o instagram todo-
cuerojk  F: Karen cortes 

 COMPRO 

 Compro mineral de 
oxido con Ley de entre 
1 a 2% de cobre.  F: 
+56995421477 

 SERVICIOS 

 Retiro basura cachureos 
ramas F: 950066742 

  ***Matriz Arquitectos 
*** Proyectos Residen-
ciales, Diseño, Permi-
sos Municipales Subdi-
visión, Fusión, Loteos, 
Regularizaciones, mail: 
matrizarquitectos@
gmail.com Consultas 
al  F: +56997558207 y 
+56953513960  

 Clases de Cueca, par-
ticular o grupal para 
toda edad La Serena F: 
977920722 

 R e t i r o  e s c o m b r o s 
venta áridos, corte 
de árboles, etc Con-
sulte. F: 997205376, 
997598031 

 Se realiza Masaje, des-
contracturante, relajante 
spa  F: 941106006 

 Calefont de todo tipo, 
reparaciones, detec-
ciòn de fugas, agua y 
gas, gasfiteria integral, 
tècnico autorizado. F: 
+56 9 92646323 

 VARIOS 

autokarino.cl, Fono F: 51 
2 213758  

> OCUPACIONES      

 REQUIERO                             
CONTRATAR 

 Se requiere profesional 
en área contable con 5 
de experiencia mínima 
y manejo de platafor-
mas online, según la 
ley vigente. Enviar CV 
a: requerimientoscon-
tablesrrhh@gmail.com  

 Necesito enfermera 
profesional de prefe-
rencia extranjera.  F: 
995421477 

 Se requiere persona para 
planchado de preferencia 
colombiana o venezolana, 
sector Arcos de Pinamar, 
Las Compañías, personas 
interesadas favor contac-
tar a:  F: 978483615 

 Profesor(a) básica espe-
cialista en lenguaje por 
reemplazo de 3° básico 
a 6° básico 30 cronológi-
cas. Profesor(a) lenguaje 
y comunicación 7° y 8° 
básico 15 cronológicas. 
Interesados enviar currí-
culum a: colegsantodo-
mingo@gmail.com  

 Colegio Americano 
C.E. requiere contratar 
docente de Inglés y Reli-
gión enviar curriculum a 
F: sapersonaldocente@
gmail.com 

> GENERALES          

 VENDO 

 Vendo pieles y alfom-

 Casa básica  Vi l la 
El Romero, amplia-
da, 3 dormitorios, 
c o c i n a  a m p l i a d a , 
$30.000.000.   F : 
993457132 

 $35.000.000 Casas cen-
trales Coquimbo. Dueño 
F: 965740653 

 VENDO - TERRENO 

 Vendo parcela 5 minutos 
centro Serena, 7 hectá-
reas.  F: 991584189 

 Venta de parcelas 
5.000 m2, ubicadas 
en Diaguitas, Puclaro y 
Peralillo, Rol propio, luz y 
agua  F: +56978237113, 
+56949818675 

 Vendo/Arriendo sitio 
desde 900 m2, frente 
Mall La Serena, 46 mll  
F: 977920722 

> VEHÍCULOS         

 VENDO - AUTOMÓVIL 

 ¡Oportunidad ! Vendo 
Taxi o derechos para 
tu auto particular  F: 
998806463 

 ARRIENDO -                        
VEHÍCULOS 

 RentaCar,  arriendo 
camionetas (Minería), 
autos jose.gimon@
vistalvallerentacar.cl  F: 
930339258, 995491425 

 COMPRO - VEHÍCULOS 

  ***Autokarino *** ven-
de, compra al contado 
vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.

reales, sin apuros  F: 
991415032 

 Claudia chilena, masa-
jista scort central.  F: 
986693563 

> LEGALES                  

 EXTRACTOS 

 En causa Rol C-350-
2018 caratulada “BAN-
CO DE CHILE  con 
TORRES CUELLO”, 3º 
Juzgado de Letras de 
La Serena, se designó 
para el día 24 de julio 
de 2019, a las 10:30 
hrs, para llevar a efecto 
rematé del inmueble 
ubicado en calle “Lago 
Blanco N° 1.305, que 
corresponde al sitio N° 
30, de la manzana N° 
3, del Loteo Bosque San 
Carlos, Sector dos, VIII 
Etapa A, de la ciudad y 
comuna de Coquimbo”, 
inscrito a fojas 14.847, 
N° 7.156 del Registro 

de Propiedades del 
Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo, 
correspondiente al año 
2017. Mínimo de la 
Subasta será la suma de 
$43.691.473 (cuarenta y 
tres millones seiscien-
tos noventa y un mil 
cuatrocientos setenta y 
tres pesos) de acuerdo a 
la rebaja de menos de la 
tercera parte de acuerdo 
al Informe de Tasación, 
efectuada por el Perito 
Diego Santelices Spalin-
ger, pagaderos dentro de 
5 días de contado. Inte-
resados para caucionar 
seriedad de ofertas 
deben acompañar vale 
vista a la orden del Tri-
bunal o endosado a favor 
de éste, al menos del 
10% del valor mínimo 
de la subasta. Mayores 
antecedentes secretaría 
del Tribunal. Jueves 27 
de junio de 2019. ERICK 
BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBRO-
GANTE.

 

 LEGALES 

 Por hurto se da orden de 
no pago a los cheques 
Nº s 2431163, 2431164, 
2431165,  2431166, 
2431167, 2431168 de 
la Cta. Cte. Nº 128-0-
004252-4 del Banco 
Estado sucursal, Huan-
hualí La Serena.  

 EXTRACTOS 

 Ante el Segundo Juzga-
do de Letras de La Sere-
na, por sentencia defini-
tiva fecha 31 de mayo de 
2019, causa Rol V-43-
2019, se declaró inter-
dicción definitiva por 
demencia de Antonia 
Chinchon Gutierrez, C.I. 
20.458.530-K y desig-
nó curadora general 
definitivo de sus bienes 
y persona a Raúl Eduar-
do Chinchon Contreras, 
C.I.  5.906.815-6.  ISA-
BEL CORTES RAMOS 
SECRETARIA SUBRO-
GANTE.  

 Pieza amoblada entrada 
independiente cable wifi 
Balmaceda P10 Pampa 
La Serena, $140.000,  F: 
+56936935336 

 Ciencuenton busca com-
pañía.  F: 982654945 

> MAYORES            

 SÓLO MAYORES 

 Madura masajes en 
camilla, climatizado.  F: 
936741536 

 S o l o  m o m e n t o s , 
$10.000. Ardiente F: 
977030142 

 Rubiesita ojitos de 
gata, ardiente, sensual, 
chilena, complacien-
te, independiente.  F: 
+56953490108  

 Argentina, hermosa, 
completa, cumple fanta-
sías, 24 años, llámame, 
fotos.  F: 988598963 

 Mariela 45 añitos, apa-
sionada, sensual, estu-
penda figura, ¡Ven conó-
ceme! F: 995447208  

 Privado Mariela chicas 
nuevas Cote 32, Claudia 
30 Vip  F: 978268272 

 *Paraguayas exquisi-
tas*, buenas amantes, 
sin ataditos, sin prisa, 
www.guadalupehot.cl  
F: 952018882 

 Hermosa gordita XXL, 
promoción $10.000 
momento, full greco.  F: 
947302540 

 $10.000 lolita Boliviana 
Yisel, amorosa, apasio-
nada, juguetona, besos 

> PROPIEDADES       
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PEDALEANDO
POR EL SUELO 

DE ILLAPEL

EQUIPO REGIONAL

Masiva y de alta competitividad resultó la cuarta fecha 
del calendario nacional de Montenbaik Enduro que se 

concentró el fin de semana en la Provincia de Choapa. La 
jornada pedalera reunió a equipos de todo el país, entre 

ellos el club MTB Cerro Grande Racing.

CONCENTRACIÓN MÁXIMA  en la prueba urbana illapelina con uno de los exponentes del club MTB Cerro Grande Racing, mientras se aproximaba a la bandera final. (GOBERNACION DE CHOAPA)
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CARLOS RIVERA V.
Coquimbo

Cinco horas de esfuerzo y una exigente 
competencia no fueron impedimento 
para el buen resultado obtenido por los 
pedaleros del team  Cerro Grande Racing 
IV Región, Chile,  en la cuarta fecha del 
Campeonato Nacional de Montenbaik 
Enduro Series 2019, celebrada el pasado 
fin de semana en la comuna de Illapel . La 
prueba pedalera congregó a más de 500 
competidores de todos los rincones del 
país. La exigente jornada  sobre suelo de 
maicillo y terreno suelto, más conocido 
como el antigrip, ubicó a los inscritos en las 
categorías Enduro 2 (cuatro pistas sobre una 
distancia de 19.8 km.) y Enduro 1, (5 pintos 
en un total de 29.4 km.), en posiciones de 
privilegio en varias de las series.

Cristián Hurtado Medina, integrante del 
club MTB Cerro Grande Racing, elogió la 
participación de sus dirigidos, recono-
ciendo que la  prueba celebrada  en los 
cerros illapelinos y  en  la pista urbana, 
incluyendo una riesgosa bajada por la 
escalera Bernardo O’Higgins, con un total 
de cinco especiales y más de 800 metros 
de ascenso, les permitió mostrar la capa-
cidad y fortaleza del equipo que se había 
preparado en la zona para cumplir con 
una gran actuación

En materia de resultados, dijo que en 
la prueba de Enduro 2, categoría Promo, 
Elías Bruna se alzó con el primer lugar y 
Luis Ojeda, resultó segundo. También se 
alzó con el primer lugar en la serie General 
E2, Elías Bruna, mientras que en la misma 
serie Luis Ojeda, resultó sexto. En Damas 
Light Karina Pizarro fue segunda.

En otras series, Guillermo Castro fue 
quinto en los Promo Master A, serie que 
Francisco López fue 42.

En los Enduro 1, Súper Experto, Felipe 
Henott se ubicó en el octavo casillero y 11 
en la General 1 y en los Masters A, Nicolás 
Concha, fue 13. 

Tales posiciones dejaron muy contento 
a Hurtado, quien precisó que el grupo se 
sintió muy cómodo, “los terrenos eran muy 
parecidos a los suelos que acostumbramos 
a andar en La Serena, lo que nos daba una 
ventaja, porque hubo una especial que 
se corría a ciegas. En general creo que no 
tuvimos dificultades o accidentes que 
lamentar”.

Junto con agradecer a los sponsors y a 
quienes han creído en ellos, extendió  la 
invitación a las personas y pedaleros para 
que se sumen a la quinta fecha que tendrá 
lugar en Pichidangui en agosto próximo

LA PRODUCCIÓN

Para Ignacio Barbosa, productor general de 
MontenBaik Enduro, se trató de una fecha 
muy especial, ya que Illapel comienza a 
ganarse un lugar en el concierto nacional 
de la especialidad, “ “puedo decir es que 
esto fue un éxito total, estamos muy con-
tentos porque los pilotos que vinieron acá 
están muy contentos, encontraron muy 
agradable el lugar. Les encantó la prueba 
especial urbana, que lleguen acá a la plaza 
que esté toda la comunidad de Illapel 
interactuando con lo que es este deporte”.

Asimismo, Barbosa indicó que con este 
evento, Illapel se sitúa como un nuevo 
destino, “podemos aprovechar el paisaje, 
las vistas panorámicas y los senderos úni-

cos que ofrecen los cerros de la comuna”, 
resaltó.

Cabe destacar que este evento deportivo 
será la antesala del gran evento “Andes 
Pacífico”, competencia de Montenbaik 
Enduro de 5 días de duración con enlaces y 
pruebas especiales que recorren de forma 
transversal la geografía de Chile partiendo 
en lo alto de la cordillera de los Andes hasta 
llegar al océano Pacifico.

LOS PILOTOS

“Súper buena la competencia, bien dis-
frutado el clima nos acompañó, no hubo 
mucho calor y las pistas estaban muy bue-
nas, para nosotros eran nuevas. En verdad 
fue súper agradable, muy disfrutado, al 
final un poquito sufrido con la tremenda 
escalera de la recepción, algunos pasamos 
un susto, pero en general muy disfrutado, 
compartiendo con la familia y los amigos”, 
indicó Tomas Monsalve de Bicisports.cl.

Mientras que Patricio Meneses, piloto de 
Puerto Varas, recalcó que la competencia 
resultó altamente física, “fue un evento 
espectacular donde fue muy física la eta-
pa, sobre todo el tema de las subidas y 
bajadas muy complejas donde había un 
terreno suelto con cactus y mucha piedra. 
Lamentablemente, tuve un retiro, en una 
curva, por temas de seguridad preferí 
salirme”. 0801i

EL EQUIPO ELQUINO  en masa asumiendo que la cuarta fecha debía tenerlos como protagonistas en Illapel. (TEAM RACING)

EL PODIO FUE FRECUENTE  para los pedaleros serenenses que lograron importantes lugares 
como Elías Bruna y Luis Ojeda,  en la categoría Promo de Enduro 2.

Como “una experiencia bastante linda” calificó el gobernador de la provincia de 
Choapa, Juan Pablo Gálvez Lillo, el desarrollo  de la competencia, “estoy orgulloso de 
haber sido parte de la organización. De verdad ha sido todo un éxito, esperamos que 
vuelva ya que el comercio local se ha visto bien fortalecido esta semana, con el eclipse 
y ahora esta fecha de Enduro”, afirmó.
Igual de conforme se mostró el edil de la comuna, Denis Cortés, quien calificó de 
novedosa la prueba, aunque de gran impacto en los vecinos, “realmente nosotros 
como Illapelinos no estamos acostumbrados a ver este tipo de espectáculos y de 
competencias y nos sentimos felices de apoyar”.

El respaldo  de las autoridades

piloto de Puerto Varas

Fue un evento espectacular 
donde fue muy física la 
etapa, sobre todo el tema de 
las subidas y bajadas muy 
complejas”

PATRICIO MENESES

(TEAM RACING)
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La Serena espera rozar la perfección
ESTA NOCHE EN LA REVANCHA EN SAN CARLOS DE APOQUINDO

LAUTARO CARMONAEn la ida jugada en el Estadio La Portada, el equipo de Luis Marcoleta se impuso por 1-0.

En el cuadro papayero 
tienen claro que para 
seguir su marcha en 
Copa Chile deben jugar 
un partido redondo ante 
Universidad Católica

Don Luis Marcoleta, el entrenador de CD La 
Serena, daba la receta para buscar frenar el 
fútbol que desarrolla Universidad Católica 
y que en San Carlos de Apoquindo le da, 
generalmente, buenos dividendos. Daba 
algunos tips como buscar frenar las virtudes 
de los capitalinos, en base a una de las armas 
que tienen los granates, su buena defensa y 
acertadas marcas. Todo ello, en el día previo 
al choque que sostendrán esta noche, 20:00 
horas, en el marco de las revanchas por los 
octavos de final de Copa Chile. El equipo 
del experimentado entrenador llega con 
una ventaja de 1-0 lograda en la ida en La 
Portada (gol de Enzo Ruiz), resultado que 
buscará defender para meterse entre los 
ocho mejores del torneo federativo.

Asume el entrenador de los granates, que 
“no será un partido fácil para La Serena”, ya 
que estarán frente al equipo puntero de la 
Primera División y campeón vigente, “todo 
eso hace que sea un partido de exigencias 
para nuestra propuesta”, expuso en rueda 
de prensa, aunque tiene fe en la aplicación 
que mostraron en las últimas jornadas.

ARTILLERÍA PESADA

El hecho de que la UC saldrá con su máxima 
artillería y contingente esta noche, incluso 
con la presencia del capitán, José Pedro 
Fuenzalida, que acaba de regresar con la 
selección desde la Copa América de Brasil, 
deja de manifiesto la seriedad con que se han 
tomado este partido en San Carlos, ya que 
en el choque de ida los capitalinos llegaron 
con una mixtura a la cancha serenense.

“Debemos estar muy atentos a las carac-
terísticas que presente el partido, aunque 
debemos estar protegiendo la construcción 

CARLOS RIVERA V.
La Serena

del juego de ellos, evitar que se construya la 
ocasión”, dijo el entrenador, quien también 
viaja con la formación definida y  bajo un 
boceto técnico que le ha dado resultados 
en los últimos meses con sus tres centrales, 
que pasan a jugar con una línea de cinco 

cuando es el rival el que maneja el 
balón.

KUSCEVIC

La Serena tendría como principal 
novedad para esta noche al atacante 
llegado de Palestino,  Richard Paredes, 
quien estará como alternativa, aun-
que es posible que Marcoleta decida 
incorporarlo desde el primer minuto, 
ya que su velocidad y la de Ormazábal 
pueden provocar dolores de cabeza 
en la zaga del equipo cruzado.

En el elenco universitario, por su 
parte, el zaguero Benjamín Kuscevic, 
dijo al Portal Cruzados que tienen 
una gran responsabilidad ante su 
gente, “ya teníamos muchas ganas 
de volver, ha pasado un tiempo largo. 
Sabemos que tenemos una responsa-
bilidad muy grande de dar vuelta un 
resultado que si bien no es abultado, 
siempre es difícil dar vuelta una llave. 
El equipo está muy bien, llevamos 
tres semanas de pretemporada y 
estamos con mucha fe de dar vuelta 
el partido”, precisó. 0807i

Entrenador de CD La Serena

No es fácil, será un partido 
complicado, ya que la UC 
querrá revertir la situación. Sin 
embargo, tenemos fe en lo 
que podemos hacer”.

LUIS MARCOLETA

LA SERENAU. CATOLICA
ESTADIO:  San Carlos de Apoquindo  

ÁRBITRO: Felipe González  HORARIO:  20:00 HRS

Director Técnico:
Gustavo Quinteros

Director Técnico:
Luis Marcoleta

M. DITURO B. KUSCEVIC

J. CORNEJO

JP FUENZALIDA

I. SAAVEDRA

V. HUERTA

C. PINARES

E. PUCH

L. AUED

D. BUONANOTTE

S. SÁEZ

F. HORMAZÁBAL
D OPAZO

Z. LÓPEZ

V. DURÁN

M. BISKUPOVIC

R. BRITO

K. MEDEL

JL. SILVA

O. VRANJICÁN

E. RUIZ

F. GÓMEZ
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LOS GRANDES Y ETERNOS FAVORITOS
SIGUEN SU MARCHA EN WIMBLEDON

El suizo Roger Federer (2°) aceleró a fondo  ante el italiano 
Matteo Berrettini (20°) y lo venció por 6-1, 6-2 y 6-2 en una 
hora y 15 minutos para sellar su pase a cuartos de final de 
Wimbledon. El helvético, ocho veces campeón en el All 
England Club, alcanzó las 17 apariciones en cuartos de 
final de Wimbledon, tres por encima del estadounidense 
Jimmy Connors, y las 55 en total contabilizando todos los 
Grand Slam, diez más que Novak Djokovic (1°). El serbio, en 
tanto, líder de la clasificación, alcanzó la ronda de los ocho 
mejores  al arrollar por 6-3, 6-2 y 6-3 al francés Ugo Humbert 
(66°).  Djokovic, busca este año repetir el título logrado el 
año pasado, logró una clara victoria.

Finalmente, Rafael Nadal (2°),  también accedió a cuartos 
de final al vencer al portugués Joao Sousa (69°). 0806

ROBERTO TOBAR: “ESTOY MUY 
CONTENTO POR EL TRABAJO REALIZADO”

Sólo hay elogios para el árbitro nacional Roberto Tobar, en-
cargado de dirigir la final de la Copa América que Brasil le ganó 
por 3-1 a Perú. Respecto de su cometido dijo estar conforme 
con su actuación y con el haber hecho justicia, algo que calificó 
como lo más importante.  “Estoy muy contento por todo lo que 
hicimos como equipo. Llegamos muy preparados, muy bien y 
quedamos contentos con todos los resultados que obtuvimos 
con nuestras buenas actuaciones en Copa América”, comenzó 
diciendo en entrevista con Fox Sports.  Respecto al uso de la 
tecnología, aseguró que “el VAR será muy importante, es una 
ayuda que se valora mucho al momento de hacer justicia que 
es lo que nosotros debemos hacer. Se va a ir ajustando de a 
poco, es la primera vez que se implementa en Copa América, 
así que es una cosa de tiempo”.  “Ahora con la implementación 
del VAR en Chile vamos a estar mucho más capacitados, más 
solventes y más fuertes para hacer partidos mucho mejores y 
estar al nivel de lo que el fútbol requiere hoy”, agregó.0803

WTA: BARTY SEGUIRÁ 
COMO NÚMERO UNO 
DEL MUNDO

La derrota de la checa Karolina 
Pliskova (3a) ante su compatriota 
Karolina Muchova (68a), por 4-6, 
7-5 y 13-11 en los octavos de final de 
Wimbledon, mantendrá a la austra-
liana Ashleigh Barty como número 
uno del mundo el próximo lunes 
15 de julio. Barty cedió después 
de 15 partidos consecutivos ga-
nados ante la estadounidense 
Alison Riske (55a), por 3-6, 6-2 y 6-3, 
y Pliskova necesitaba alcanzar la 
final en el All England para arre-
batarle el número uno logrado 
por la australiana el 24 de junio, 
tras ganar el torneo sobre pasto 
de Birmingham y haberse hecho 
antes con su primer grande en 
Roland Garros. Muchova necesitó 
tres horas y 17 minutos para vencer 
a Pliskova  y lograr su mejor marca 
en el Grand Slam. En cuartos se 
medirá contra la ucraniana Elina 
Svitolina (8ª), que dio cuenta de la 
croata Petra Martic (24a), por 6-4 y 
6-2. En otro encuentro, la rumana 
Simona Halep (7ª), ex número uno 
del mundo, detuvo el impulso 
de la joven estadounidense de 
quince años Cori Gauff (313ª), al 
vencerla por 6-3 y 6-3. 0804

LAS “MARCIANITAS” 
SE LUCEN EN LOS 
WORLD GAMES

La selección chilena femeni-
na de hockey patín venció por 
3-1 a Suiza y aseguró un lugar 
en  los cuartos de final como 
sublíder del Grupo A en los 
World Roller Games.

Las “Marcianitas” tomaron 
ventaja en los 16’ gracias a 
Beatriz Gaete. Tres minutos 
después, Jasmin Schuler 
igualó el marcador, lo que 
apenas afectó la propuesta de 
las chilenas, que volvieron a 
rendir en las redes mediante 
Macarena Ramos a poco de 
ir al descanso (19’) y Catalina 
Flores. 0805

EFE

Polideportivo

27
años tiene el ciclista fran-
cés Julien Alaphilippe, quien 
ayer ganó la tercera etapa 
del Tour de Francia, logran-
do el maillot amarillo de líder

La Serena es Fuego 
en el hockey austral

CAMPEONES EN VARONES

GOBERNACION PROVINCIA DE ANTARTICA CHILENA

Los varones  se alzaron con la corona en Puerto Williams, campeonato donde finalizaron 
invictos,

Un título masculino y 
un segundo lugar en 
la escuadra femenina, 
logró el equipo regional 
en Puerto Williams.

Un título en varones y un segundo lugar 
en damas, logró en la segunda edición del 
Campeonato Internacional de Hockey 
Sobre Hielo, la delegación del Club  Serena 
Fuego Hockey de La Serena. El certamen 
desarrollado en la zona más austral del 
mundo, se concentró en la laguna Zañartu, 
ubicada en las afueras de Puerto Williams, 
Isla Navarino.

El equipo de la región de Coquimbo, que 
en la zona no entrena generalmente en 
hielo, destacó con el cometido de sus dos 
delegaciones, ya que las chicas pelearon 
lo más alto del podio, demostrando que 
con una mayor adaptabilidad a la pista, 

CARLOS RIVERA V
La Serena

bien podrían haber peleado por la corona. 
En su serie se impuso el  conjunto de Katari, 
de Ecuador, mientras que  Aonikenk de 
Punta Arenas, resultó en el tercer casillero.

En los varones, en tanto, por primera vez 
la Copa se quedó en Chile. La versión del 
2018, la ganó el  CAU de Ushuaia, Argentina, 
lo que fue interrumpido por Serena Fuego 

Hockey de La Serena, que se quedó con el 
primer lugar, mientras que Los Primos de 
Ushuaia lograron la segunda posición;  Orkos 
de Ecuador, el tercero y cuarto Aonikenk.

Paulina Opazo, de Serena Fuego Hockey, 
resultó galardonada como la mejor jugadora 
del torneo, distinción que en los varones 
recayó en, Ramiro Beltrami, de Los Primos.

Resultados
Varones
Aonikenk 0-7 Serena Fuego Hockey
Orkos Hockey Club (Ecuador) 0-5 Serena Fuego
Serena Fuego Hockey 3-2 Los Primos
Damas

Serena Fuego Hockey 0-3 Katari
Aonikenk 1-4 Serena Fuego Hockey
Sub 16 (Mixto)
Aonikenk 3 -7 Serena Fuego Hockey.

Posiciones
Damas
1 Katari (Ecuador)
2 Serena Fuego Hockey (La Serena)
3 Aonikenk (Punta Arenas)
Varones
1 Serena Fuego Hockey (LS)
2 Los Primos (Ushuaia)
3 Orkos Hockey Club (Ecuador)
4 Aonikenk (Punta arenas). 0802i

directora del Club Serena Fuego Hockey

Estamos felices, nuestros 
deportistas lograron un gran 
resultado en este campeonato, 
además que Paulina Opazo 
fue elegida la mejor jugadora”.

MARITZA NORAMBUENA

EFE
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BUSCA QUE SEA NOMBRADO COMO PRIMER SANTUARIO CATÓLICO EN ELQUI

Magazine
IGLESIA DE EL TAMBO, UN SANTUARIO CATÓLICO 

El lugar ha sufrido los golpes de la naturaleza con terremotos que la destruyeron, sumados al devastador incendio que consumió el templo en 2004 dejándolo en ruinas ADAM BARTYZOL

Vicuña

En el lugar del templo se posicionó la primera 
manifestación cristiana con la llegada de los 
españoles y fue donde se fundó la primera parroquia 
del valle del Elqui

En la iglesia de El Tambo se posicionó la 
primera manifestación cristiana con la 
llegada de los españoles y fue donde se 
fundó la primera parroquia del valle del 
Elqui. De ahí la importancia del templo 
y lugar de peregrinación construido con 
paredes de adobe hace más de cinco siglos. 

El sector era conocido como el Pueblo de 
Elque, a los pies del cerro Cotoc, el que en 
la actualidad se conoce como El Tambo, 
lugar en donde compartían los indios 
churrumatas y diaguitas.

Este templo, donde se adoctrinaron indios 

por parte de los españoles y que ha sufrido 
los golpes de la naturaleza con terremotos 
que lo destruyeron, sumados al devastador 
incendio que lo consumió en 2004 dejándolo 
en ruinas. Sin embargo, gracias a los fieles, 
se pudo reconstruir tres años después.

La idea de declararlo santuario nace de 
la iniciativa del sacerdote José Luis Flores, 
quien considera que por la historia de la 
localidad y de la primera manifestación 
católica en Elqui, la iglesia de El Tambo 
debiese transformarse en el primer san-
tuario del valle.

Al respecto, el párroco de Vicuña manifestó 
que “hay que preparar el lugar donde la gente 
pueda vivir, realizar un vía crucis, un mural, 

algo que sea acogedor, el santuario debe ser 
un espacio de encuentro, de la expresión 
de la cultura y también ecuménico”. 

Por su parte, Sebastián Tapia, administrador 
ejecutivo del Santuario de la Purísima del 
valle del Elqui, argumentó que “se tiene 
planeado realizar eventos no sólo para 
católicos sino también para las diversas 
culturas. Además esperamos que año a 
año vaya creciendo la fiesta patronal que 
reunió a más de mil peregrinos en el pueblo 
en su última celebración”.

En este sentido, el alcalde de Vicuña, Rafael 
Vera, apoya la idea de declarar santuario a 
la iglesia de El Tambo, lo que también va en 
favor del desarrollo de la comuna. 

“Es una iglesia emblemática, maravillosa 
y es parte de la historia de nuestra región y 
sin duda, si se pudiera declarar un santuario 
allí es algo loable, necesario que a su vez, 
también es un aporte para una comuna 
que se desarrolla en el ámbito turístico”, 
manifestó el edil. 1202

 Según un testimonio escrito que data 
de 1575, donde se relata la convivencia 
entre los pueblos indígenas de aquel 
entonces y los españoles conquistado-
res, se decreta desde el Virreinato en 
Perú, que se edifique la primera iglesia 
en el sector. 
Además, como una de las curiosidades 
del sector, en la casa parroquial colin-
dante al templo, estuvo tomando ma-
te la poetisa Gabriela Mistral; también 
a Mario Hiriart, un laico en proceso de 
beatificación, le encantaba ir al pueblo 
a orar porque encontraba que se co-
municaba de mejor manera con Dios 
en este lugar.

Primera iglesia 
del sector



Encuentros Vintage 
en La Serena

Espacio Expo Crea organiza estos encuentros mensuales en la 
Plaza Jaime Carrasco, bajo la premisa de la 3R, contribuyendo así 
al cuidado del medioambiente.

Jaime Astorga, Marcela Ureta, Carolina Guerrero, Javiera Howes y Joaquín Vélez.

SUCESOS GRÁFICOS EL DÍA martes 9 De JULIO De  201928

Nadia Randolph, de Expo Crea, junto a Paulina Hidalgo y Javiera Godoy.

Amanda Zumarán, Miriam Tardones, Elena Zumarán y María 
Abett-Latorre.

Marcela Molina, Gilda Arce y Paula Robledo.Emilia Cruz, Catalina Müller, Javiera Henríquez y Marcela Herrera. 

Kisis Osorio, Luis Rojas y Nadia Randolph

Norita Randolph, Benjamín Bugueño y Rolando 
Contreras.

Carolina Peña y Lillo, Daniela Miranda y Edith Gutiérrez.
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Sabores del Mundo en Coquimbo
EN LA PLAZA DE ARMAS DE LA CIUDAD PUERTO

FOTO EL DIA

Son 14 países que mostrarán lo mejor de sus preparaciones y en la oportunidad se realizará un 
concurso gastronómico en dos categorías: Plato Típico y Plato Fusión.

Este 12 y 13 de julio se 
realizará una actividad 
que pretende relevar la 
influencia migrante en la 
gastronomía regional.

  Un ratatouille, guiso en aceite de oliva 
de diferentes hortalizas como berenjena, 
zapallo italiano, cebolla, tomate, pimiento 
y ajo, platillo francés que ganó fama des-
pués del éxito de una película animada; 
o un pabellón criollo, combinación de 
caraotas negras, carne mechada, arroz 
y tajadas de plátano frito; de postre, un 
brigadeiro o negrinho como se le conoce 
en el Río Grande do Sul a uno de los dulces 
más populares de Brasil, pueden ser parte 
de las delicias que usted podrá degustar y 
conocer el 12 y 13 de julio, en SAMCO, Los 
Sabores del Mundo están en Coquimbo, 
Proyecto FONDART 2019 que busca poner 
en valor la cocina migrante y su aporte a la 
identidad gastronómica regional.

Son 14 países que mostrarán lo mejor de 
sus preparaciones y en la oportunidad se 
realizará un concurso gastronómico en 
dos categorías: Plato Típico y Plato Fusión 
y en la que tanto emprendedores como 
empresarios del rubro podrán dar a conocer 

La Serena

sus mejores preparaciones. En total, 21 parti-
cipantes han confirmado su presencia en el 
evento gourmet migrante, que dará inicio a 
las vacaciones de invierno.

La actividad, que se realizará en la Plaza de 
Armas de la ciudad puerto, es un Proyecto 
FONDART 2019, adjudicado por el Ministerio 
de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
a la Corporación de Turismo Coquimbo, 
que encabeza el alcalde Marcelo Pereira 
Peralta, apoyado por el concejo municipal y el 
Departamento de Relaciones Internacionales.

“Como alcalde me he preocupado de apoyar 
y poner en valor la influencia de la cocina 

migrante en la gastronomía de nuestro puer-
to, porque ya no sólo vemos restaurantes o 
locales con comida extranjera, sino además 
fusiones interesantes que representan el 
aporte a la identidad no sólo de Coquimbo, 
sino que también de las distintas comunas 
de la región. Queremos extender esta invita-
ción para que asistan a la Plaza de Armas de 
Coquimbo el 12 y 13 de julio, para disfrutar 
de dos jornadas llenas de cultura y sabor”, 
señaló el jefe comunal.

Por su parte, Antonieta Neira, gerente de 
la Corporación de Turismo, sostuvo que “la 
actividad contará con un selecto grupo de 

jurados, que va a ir desde representantes 
de medios de comunicación, a chefs pro-
fesionales y casas de estudio de la zona que 
desarrollan la carrera de Gastronomía. Es 
importante señalar que también se dis-
pondrá de juegos infantiles para los más 
pequeños y una amplia cartelera cultural 
y musical, para que todos quienes asistan 
en familia, disfruten y compartan también 
con las muestras que se entregarán entre 
los presentes”.

Para conocer más detalles de esta inicia-
tiva que comenzará el viernes 12 de julio 
a partir de las 12:00 horas, ingresa a www.
samcocoquimbo.cl, y a nuestras redes 
sociales en Facebook, Twitter e Instagram: 
Coquimbo Más Turismo .1203

alcalde de Coquimbo

Como alcalde me he 
preocupado de apoyar y 
poner en valor la influencia 
de la cocina migrante en 
la gastronomía de nuestro 
puerto”

MARCELO PEREIRA

Emocionante festividad 
“Tanabata” en La Serena

EN EL PARQUE JAPONÉS 

FOTO EL DÍA

Las personas compartieron sus deseos de prosperidad en papeles de colores ‘tanzakus’, 
con el fin de contar con una buena salud, tener amor y que no falte dinero.

Alrededor de 1.000 
personas escribieron y 
compartieron sus deseos 
de prosperidad en 
‘tanzakus’

El pasado domingo 7 de julio en el Jardín 
Japonés de CAP Minería se celebró por tercer 
año consecutivo la festividad “Tanabata”, 
emotiva tradición que cada año adquiere 
más adeptos por su simbólica leyenda 
de amor.

Y es que cerca de 1.000 personas escribieron 
y compartieron sus deseos de prosperidad 
en papeles de colores ‘tanzakus’, con el fin 

La Serena

de contar con una buena salud, tener amor 
y que no falte dinero.

Esta festividad celebra el encuentro entre 
dos amantes: la tejedora Orihime y el pas-
tor Hikoboshi, quienes según la leyenda se 
pueden ver sólo una vez al año, al séptimo 
día del séptimo mes.

Durante la jornada, la compañía teatral 
Kaze no Koe de La Serena presentó una obra 

que maravilló a los asistentes, a través de una 
interpretación de los amantes y su esfuerzo 
por estar juntos pese de las adversidades del 
Universo.  Así, ante un público que rodeaba 
la laguna, la actividad culminó con el ritual 
de los deseos, instancia en que se quemaron 
los anhelos en una balsa, con el fin de que 
estos subieran al cielo para ser recibidos por 
Orihime y Hikoboshi.1204

asistente a la festividad

Me pareció muy linda la leyenda 
de Tanabata, lo pasé súper bien. 
Este tipo de iniciativas acerca la 
cultura japonesa a La Serena y se 
agradece”

MARÍA INÉS ARAYA
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>   OBITUARIO

>   VIDA SOCIAL

Museo del Limarí invita  a la charla in-
formativa “Hallazgos arqueológicos del 
Estadio Diaguita de Ovalle”, donde se 
informará sobre el proceso de licitación 
del proyecto que busca estudiar los res-
tos arqueológicos recuperados durante 
la remodelación del recinto deportivo. La 
actividad se efectuará hoy, a las 18:00 ho-
ras, en el museo ubicado en Covarrubias 
esquina Antofagasta, Ovalle.

Invitación
* Rotary Club La Serena Oriente cita a sus 
socios a la reunión de hoy, a las 20:30 
horas, en el Club de La Serena. 
* Rotary Club La Herradura cita a sus so-
cios a la reunión de hoy, a las 20:00 horas, 
en el Centro Comunitario La Herradura. 
Se invita a compensar a los rotarios que 
visitan la región. Secretaria: 9 93586002. 

Rotary Club
Corporación Unidos contra el Cáncer in-
vita al Desfile de Moda que presentará 
Cecilia Serantoni Boutique, a beneficio 
de la institución, el jueves 11 de julio, a las 
17:00 horas, en New City, Avda. El Santo 
1660, La Serena. Adhesiones en el lugar.

Moda a Beneficio

> LO QUE HAY QUE VER

>    UTILIDAD  PÚBLICA

SANTORAL

Verónica

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

FARMACIAS

LA SERENA
Punto Blanco. Hunahuali 501.
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1230. Fono 
2325347
OVALLE
Ahumada. Avenida Vicuña mackenna 1. 

> LO QUE HAY QUE VER> LO QUE HAY QUE VER> LO QUE HAY QUE VER> LO QUE HAY QUE VER> LO QUE HAY QUE VER

RECOMENDAMOS

Spiderman: Lejos de casa. esp
Sala 3 14 Horarios 12:45; 15:30; 18:30; 21:30 hrs

Spiderman: Lejos de casa. 4DX-3D Esp
Sala 1 14 Horarios 22.30 hrs

Toy Story 4. 4DX-3D Esp
Sala 1. 14 Horarios 17:15 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2 Esp 
Sala 2. TE Horarios 12:00; 16:55 hrs

Spiderman: Lejos de casa. subt
Sala 2 14 Horarios 22:00 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2. Esp
Sala 5. TE+7 Horarios 10:45; 13:00; 15:15; 17:45 hrs

Annabelle 3: viene a casa - Esp.
Sala 5. TE Horarios 19:50; 22:15 hrs.

Spiderman: Lejos de casa. 4DX-3D Esp
Sala 1. TE Horarios  11:15; 14:15; 19:30 hrs

Spiderman: Lejos de casa. 3D Esp
Sala 2. TE+7  Horarios 14:00; 19:00 hrs.

Spiderman: Lejos de casa. Esp
Sala 4 14 Horarios 11:45; 14:45; 17:30; 20:30 hrs

Toy Story 4. Esp
Sala 6. TE Horarios 11:00; 13:15; 15:45; 18:15; 20:45 hrs

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a todas las películas que co-
miencen después de las 23.00 hrs.)

Max se enfrenta a grandes cambios: su dueña se ha casado y ha sido 
mamá por primera vez. En un viaje, conocerá a Rooster, un perro granjero 
con el que aprende a dominar sus miedos. Por otro lado, Gidget trata 
de recuperar el juguete favorito de Max, que está en un apartamento 
lleno de gatos, 

LA VIDA SECRETA DE LAS 
MASCOTAS 2

Spiderman: Lejos de casa 2DXD (subtitulada)
Sala 6. TE Horarios 19.10 hrs

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 2. 14 Horarios 00.10hrs (trasnoche viernes y sábado)

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 1. 14 Horarios 20.00-22.40 hrs 

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios 15.00-14-50-17.50-21.00-23.55  hrs
(trasnoche viernes y sábado)

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 1. TE Horarios 12.30-15.00-17.30 hrs 

Spiderman: Lejos de casa 3DXD (subtitulada)
Sala 6. TE Horarios 22.10 hrs

Toy Story 4.  2D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 10.30-13.00-15.30-18.00-20.40-23.10 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios  11.30-14.00-16.30-19.00-21.40 hrs

Spiderman: Lejos de casa 2DXD (doblada)
Sala 6. TE Horarios 10.10-13.10-16.10 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 4. TE  Horarios 13.30-16.00-18.30-21.10-23.40 hrs
(trasnoche viernes y sábado)

Nuestro amigable vecino superhéroe decide unirse a sus mejores ami-
gos, Ned, MJ y el resto de la pandilla en unas vacaciones europeas, sin 
embargo, el plan de Peter para dejar atrás las acciones heroicas durante 
unas semanas se desecha rápidamente cuando acepta a regañadientes 
ayudar a Nick Fury a descubrir el misterio de varios ataques de criaturas 
elementales que están causando estragos en todo el continente.

SPIDERMAN: LEJOS DE CASA 
Toy Story 4. Esp
Sala 7 14  Horarios 11:30; 13:45; 16:15; 18:45; 21:15 hrs.

Toy Story 4. Esp
Sala 8. TE Horarios 12:15; 14:30; 16:45; 19:15; 21:45 hrs

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sòlo sàbado, domingo y festivos
*Los horarios estàn sujetos a modificaciòn*

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración
Milagrosa

Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén. 

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Comunicamos el fallecimiento de nuestro amigo, señor

LEONARDO ENRIQUE CORRAL GUERRERO

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en la parroquia Buen Pastor , El Llano , Coquimbo  
hoy se oficiará  una misa a las 16:00 horas y luego sus funerales en cementerio 
Parque La Cantera. 

SUS AMIGOS

DEFUNCIÓN

La Universidad Católica del Norte expresa sus sinceras condolencias al Secretario 
General de esta casa de estudios superiores, Sr. Fernando Orellana Torres, con 
motivo del sensible fallecimiento de su hermana, señorita:

JIMENA CLAUDIA ORELLANA TORRES

(Q.E.P.D.)

Sus funerales se realizaron este lunes en Santiago. Rogamos al Altísimo para que 
la resignación y la tranquilidad vuelvan a su hogar.

LA VICERRECTORIA DE SEDE Y COMUNIDAD UNIVERSITARIA

CONDOLENCIAS

DEFUNCIÓN

Comunicamos, con hondo pesar, el sensible fallecimiento de nuestro
querido padre

Sus funerales se realizaron el día de ayer en el cementerio Parque la
Foresta, La Serena, luego de misa oficiada en el mismo lugar.

JORGE SALAZAR TAPÍA
(Q.E.P.D)

LA FAMILIA
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21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

ELQUI

Coquimbo
cubierto variando Despejado

La Serena
cubierto variando 
Despejado

La Serena

Illapel
cubierto 
variando a 
despejado

Canela
cubierto 
variando a 
despejado

Los Vilos
cubierto variando a des-
pejado

Monte Patria
cubierto variando 
a despejado

Ovalle
cubierto 
variando a 
despejado

Río Hurtado
nubosidad parcial 
variando a des-
pejado

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las filas y 
las columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Amor: A veces 
solo hace falta 
una pequeña 
insinuación 
para que la 
otra persona 
vea que usted 
también siente 
cosas. Salud: 
La calma debe 
predominar o 
los problemas 
pueden hacerle 
colapsar. Dinero: 
Responde a sus 
compromisos 
financieros le 
abrirá muchas 
puertas. Color: 
Calipso. Núme-
ro: 17

Aries Tauro Géminis Cáncer

Amor: No se 
angustie ya que 
esa relación 
puede que no 
sea estable por 
ahora, pero más 
adelante puede 
serlo. Salud: Los 
problemas al 
colon deben ser 
atendidos en 
su momento. 
Dinero: Es el mo-
mento en que 
los proyectos 
postergados 
deben ser 
ejecutados. 
Color: Fucsia. 
Número: 14.

Amor: Es mejor 
que hable las 
cosas cuanto 
antes ya que 
más adelante 
puede ser de-
masiado tarde. 
Salud: Hay 
que prevenir 
los accidentes, 
conduzca con 
cuidado. Dinero: 
Calma ya que 
todo podrá 
superarse con 
mucho trabajo 
y empeño. 
Color: Celeste. 
Número: 17.

Amor: Si siente 
que su corazón 
está listo para 
recibir un nuevo 
amor entonces 
no debe perder 
el tiempo. 
Salud: Los vicios 
no ayudan a 
superar los 
problemas, por 
el contrario, los 
acrecientan. 
Dinero: Cuidado 
con acrecentar 
los roces en su 
trabajo. Color: 
Café. Núme-
ro: 8.

Leo

Amor: Hacer 
uso de su 
coquetería está 
bien, pero abu-
sar de ella para 
aprovecharse 
de las personas 
es muy distinto. 
Salud: Es impor-
tante que ponga 
de su parte para 
solucionar los 
problemas de 
salud. Dinero: 
Cuidado ya que 
usted no ve las 
intenciones que 
otros/as tienen. 
Color: Azul. 
Número: 13.

Virgo

Amor: A veces 
la honestidad 
puede causar 
dolor, pero al 
final esta será 
premiada. Salud: 
Le recomiendo 
que hoy salga 
por un rato a 
desconectarte 
de la rutina que 
lleva a cuestas. 
Dinero: Ajuste 
sus finanzas para 
evitar problemas 
esta primera 
mitad de julio. 
Color: Anaranja-
do. Número: 7.

Libra

Amor: No debes 
culpar solo a la 
otra persona por 
el fracaso de su 
relación. Salud: 
Es importante 
que se tome un 
momento para 
usted, para que 
pueda distraer 
un poco su 
mente. Dinero: 
Si sigue traba-
jando duro el 
reconocimiento 
no tardará. 
Color: Granate. 
Número: 10.

Escorpión

Amor: Tenga 
siempre presen-
te que a pesar 
de cualquier 
intento contrario 
la verdad siem-
pre aparece. 
Salud: Dolores 
de muelas o de 
índole neurálgi-
co. Dinero: Todo 
esfuerzo en pro 
de superar su 
situación actual 
será recompen-
sado con creces. 
Color: Amarillo. 
Número: 19.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si tu 
intención no es 
seria en realidad, 
entonces es 
mejor que no 
vuelvas a buscar 
a esa persona. 
Salud: El estrés 
si o si termina 
por repercutir 
en el organismo, 
tenga cuidado. 
Dinero: Anímese 
a ponerse 
metas más 
exigentes en 
su trabajo. 
Color: Magenta. 
Número: 1

Amor: Esa 
actitud de 
inseguridad le 
aleja demasiado 
de las personas 
y hace que los 
demás pierdan la 
motivación por 
usted. Salud: La 
rutina solo hace 
que aumente su 
nivel de estrés. 
Dinero: De 
usted depende 
que aumenten 
sus problemas 
económicos. 
Color: Celeste. 
Número: 27.

Amor: Discutir 
por una tontería 
puede terminar 
por llevar al 
fracaso a una re-
lación de pareja. 
Cuidado. Salud: 
Esos ataques de 
ansiedad deben 
ser tratados por 
profesionales. 
Dinero: Es reco-
mendable que 
ese proyecto 
de inversión se 
aplace por ahora. 
Color: Rojo. 
Número: 31.

Amor: No tenga 
temor a dejarse 
tentar a pesar 
que las cosas no 
parezcan tan fa-
vorables. Salud: 
Si es responsable 
al conducir, el 
riesgo de sufrir 
accidentes será 
mucho más 
bajo. Dinero: 
Las cosas ene l 
trabajo pueden 
no estar espec-
taculares, pero 
no será grave. 
Color: Negro. 
Número: 6.

02 Chilevisión

>      HORÓSCOPO

>      ENTRETENCIÓN

LIMARI

CHOAPA

9-15
JUEVES

10-16
HOY

8-17
Radiación

10-16
HOY

Coquimbo

8-17 9-15
JUEVES

Radiación

2-20
HOY

Vicuña

1-21 2-17
JUEVES

Radiación

6-18
HOY

Ovalle

2-18
Radiación

8-19
HOY

Monte Patria

3-19 2-16
JUEVES

Radiación

8-19
HOY

Rio Hurtado

3-19 5-15
JUEVES

Radiación

4-20
HOY

Illapel

3-19
Radiación

5-18
HOY

Los Vilos

2-18 6-17
JUEVES

Radiación

5-17
HOY

Canela

3-16

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

5-15

JUEVES

Radiación

11+

11+

11+

11+

11+

11+

10

10

10

2-16
JUEVES

2-18
JUEVES

Fuente: www.ceaza.cl

Vicuña
Nubosidad 
parcial variando a 
despejado

>    TELEVISIÓN >      HUMOR

RADIO
Lo escuchas, lo lees.
Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos El Día Radio, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia.  

06.00 Primera página 06.30 ¿Quien dice la 
verdad? 08.00 Contigo en la mañana 11:00 
Viva la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16:30 Lo que callamos las 
mujeres 18.15 La divina comida.
20.00 CHV Noticias
21.30   Pasapalabra
23.30 Yo soy
01.00  CHV Noticias noche
01:30 Fin de transmisión

06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

06.00 Milf. 08.00 A3D 16.00 Animalía. 
17.30 Los años dorados  18.00 Me late. 
19.30 MIlf
21.00 Criminal Minds
22:00 Cariño malo
23:15 Familia moderna
00:15 Revenge
01:00 Revenge
01:45 Motive
02:30 Me late
03:45 Toc Show - Trasnoche

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. Teletrece tarde 15.10 
El tiempo. 15.15 Amor a la catalán. 16.15 Amar una vez 
más. 17.30 Fugitiva. 18.30 Caso Cerrado.
21.00       Teletrece
22.30 TV tiempo
23.50  Rio Oscuro
00.35 Fugitiva
01.20 Sigamos de largo
01:30 Teletrece noche

05.45 Me levanto con Mega. 06.30 Edición Ma-
tinal Ahoranoticias. 08.00 Mucho gusto. 13.30 
Edición Tarde Ahora Noticias. Verdades ocultas 
16:30 Stiletto Vendetta 17:30 ¿Y tú quién eres? 
18:00 Querer sin límites 18:25 Avance Ahora no-
ticias 18:30 Querer sin límites 19:00 Tormenta de 
pasiones 20:00 Isla paraíso
21.10 Ahora noticias
22:15 Juegos de poder
23:20 Resistiré
00:30  Stiletto Vendetta
01:30 Isla paraíso
02:30 Fin de transmisión

04 Televisión Nacional

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 24 
Tarde 15.15 Amar o morir. 16.15 Elif. 17.30 Carmen 
Gloria a tu servicio. 19.00 Gran Rojo. 
21.00    24 horas Central
22.30 TV Tiempo
22.40 Esposa Joven
01.45 Esposa joven
02.45 TV Tiempo
03.00 Cierre de transmision

07.10 La vida es una canción. 08.00 Falabella 
TV. 13.30 Reino Animal. 14.00 Falabella TV. 
15.30 Antena 3D. 19.25 Caminando Chile. 
Microprograma. 19.30 Chespirito. 20.00 
Caminando Chile. Microprograma. 21.30 
America´s Next Tope Model.  22.0 Merca-
do Mayorista TV
23.00 Walker Texas Ranger. 
00.00 Iglesia Universal
00.30  Al extremo

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 TV+

11 Mega

13 TVUC
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La última

La centolla es un recurso de gran impor-
tancia económica y social para la Región 
de Magallanes. Allí, la veda biológica -que 
tiene como objetivo resguardar el poten-
cial reproductivo y de reclutamiento de 
las especies- comienza en diciembre y 
culmina en enero.

Un reciente estudio publicado en la 
prestigiosa revista académica The Royal 
Society Open Science determinó la im-
portancia del agua fría en el desarrollo 
de espermatozoides de la centolla. La 
investigación, liderada por los científicos 
del Centro de Investigación Dinámica de 
Ecosistemas Marinos de Altas Latitudes 
(IDEAL) de la Universidad Austral de 
Chile (UACh), Katrin Pretterebner, Miguel 
Pardo y Kurt Paschke, tuvo como objetivo 
principal identificar el efecto de la tem-
peratura sobre la tasa de recuperación 
de esperma en las reservas seminales 
después del apareamiento.

Para lo anterior, los científicos realizaron 
experimentos en los que sometieron 
20 ejemplares de centollas a dos tem-
peraturas diferentes: 9 y 12º Celsius. El 
principal resultado arrojó que, a los 
9ºC, la recuperación seminal llega a 
un 40% después de 30 días, mientras 
que a los 12 º C, solamente 

UNIVERSIDAD AUSTRAL DE CHILE
Magallanes 

CAMBIO CLIMÁTICO 
PODRÍA AFECTAR LA REPRODUCCIÓN DE LA CENTOLLA

Un estudio científico, realizado por investigadores 
chilenos y extranjeros, determinó que un aumento de 
temperatura en los océanos reduciría la recuperación 
del material seminal de la especie, que es considerada 

un recurso clave para la Región de Magallanes. 

alcanza un 21%.
“La limitación de esperma puede provo-

car una baja reproductiva en el recurso si 
se utiliza el sesgo masculino como factor 
de captura”, aseguró la investigadora 
Katrin Pretterebner.

Paralelamente, el estudio sugiere que la 
extracción de los machos grandes puede 
desencadenar cambios en la dinámica de 
apareamiento de una población, redu-
ciendo así el éxito reproductivo general.

“Si hay una reducción en la población de 
machos, esto podría afectar la frecuencia 
de los encuentros con las hembras. Los 
pocos machos disponibles se aparean 
más veces y pueden agotar sus reservas 
de esperma más rápido de lo que la 
recuperan”, aseguró el Dr. Pardo.

La investigación cobra especial rele-
vancia en un contexto donde el último 
informe del Intergovernmental Panel on 
Climate Change (IPCC) indica que, por 
ejemplo, en el año 2100 la temperatura 
del océano Pacífico podría aumentar 
hasta 3ºC.

Dado lo anterior, los científicos conclu-
yeron que ante escenarios futuros de 
cambio climático, la centolla que vive a 
12º C en la Patagonia norte se vería más 

en riesgo. Por el contrario, en aguas 
de altas latitudes la recuperación 

podría ser más rápida.
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